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В XIX–XX веках выпускник российского высшего учебного 
заведения, как правило, был не только специалистом  
в своей узкой области, но и человеком всесторонне 
развитым, с широким кругозором, живо интересовался 
литературой, театром, музыкой. А понятие «студенческая 
жизнь» отнюдь не исчерпывалось посещением лекций.  
О том, как ныне эти традиции продолжаются  
в Южно-Уральском государственном университете, 
рассказывает директор Центра творчества, обладательница 
премии «Признание ЮУрГУ – 2016» в номинации 
«Культура» Светлана Владимировна Филипчук.

Главное – вдохновение!

– Светлана Владимировна, по-
здравляем вас и всех студенток, 
сотрудниц и преподавательниц 
Южно-Уральского государствен-
ного университета с Междуна-
родным женским днём!

– Большое спасибо! Пользуясь, 
случаем, хочу присоединиться к 
поздравлениям, пожелать нашим 

замечательным женщинам и девуш-
кам весны в душе, тепла родных, 
взаимопонимания и искренности, 
радужного настроения, цветущего 
здоровья и непрекращающейся ро-
мантики!

– Творческие коллективы 
ЮУрГУ неизменно становятся 
первыми на различных конкур-

сах. А какие достижения минув-
шего года больше всего запом-
нились?

– В 2016 году одним из самых 
значимых событий стала побе-
да коллектива народного танца 
«Уральское раздолье» на ежегодном 
международном фестивале «Плане-
та искусств» в Сочи. Этот коллектив 
заслуживает того, чтобы рассказать 
о нём особо: он существует всего 
три года, но уже успел весьма ярко 
себя проявить: второй год подряд 
занимает первое место на город-
ском и областном этапе фестиваля 
«Весна студенческая»! В него при-
ходят ребята, любящие народную 
музыку и танцы. По-моему, не за-
бывать о корнях, хранить культур-
ные традиции своего народа, не да-
вать им угаснуть – в наше время это 
особенно важно. Народ, знающий и 

любящий свою культуру, силён ду-
хом, его нельзя сломить.

То, что я стала лауреатом премии 
«Признание ЮУрГУ», считаю при-
знанием заслуг всего нашего кол-
лектива. Центр творчества – единая 
команда: мы всё решаем вместе, как 
дружная семья. Например, сообща 
придумали «Уральскому раздолью» 
такое красивое имя. Мои сотрудни-
цы – художественный руководи-
тель, администратор, руководите-
ли коллективов – в основном, все 
молодые, а молодость вдохновляет, 
побуждает искать и находить новые 
идеи, новые проекты.

Меня особенно радует то, что 
наши творческие коллективы из-
вестны не только в пределах вуза, 
но и в городе, в области, в стране 
и даже за рубежом. 

(Окончание на 3-й стр.).

– Мы серьёзно готовимся к этой 
презентации, и видеоконференция 
с членами МНС – один из важ-
нейших этапов подготовки. Наши 
зарубежные эксперты заинтересо-
ваны в успешном развитии универ-
ситета и стараются помочь вузу в 
этом, – сказал ректор Александр 
Шестаков.

Также он отметил, что ЮУрГУ 
строит планы и на октябрьское 
пленарное заседание Cовета Про-
екта 5-100, в ходе которого состо-
ится конкурс программ развития 
вузов на 2018–2019 годы.

– Сегодня мы настраиваемся на 
большую работу – проводим кон-

курсы для молодых учёных, созда-
ём международные лаборатории,  
и надеемся получить право на реа-
лизацию нескольких крупных про-
рывных проектов в области разви-
тия технологий и науки, которые 
будут определены на осеннем за-
седании международного совета, – 
добавил Александр Леонидович.

Директор Высшей школы элек-
троники и компьютерных наук 
Глеб Радченко провёл презента-
цию отчёта и вместе с ректором и 
проректором по стратегическому 
развитию Андреем Келлером отве-
тил на вопросы членов МНС и со-
трудников вуза. Участники встречи 

предлагали, в частности, допол-
нить доклад, отразив динамику по-
казателей, перечислив конкретные 
проекты и известных выпускников 
вуза, а также упомянув недостатки 
и пути их устранения.

– Это уникальное мероприятие 
для университета. Каждый из чле-
нов МНС высказал своё мнение по 
презентации: что необходимо по-
менять, что добавить. Активную 
дискуссию вызвал слайд, отража-
ющий реорганизацию вуза. Члены 
Совета посчитали, что это очень 
важное событие в минувшем году 
и необходимо более ярко пред-
ставить данную информацию. Мы 
постараемся учесть все замечания. 
Вопросы позволили понять, что бу-
дет интересовать Совет в Москве, –  
пояснил Глеб Игоревич.

В целом члены Международного 
научного совета ЮУрГУ положи-
тельно оценили результаты работы 
вуза по Проекту 5-100 за прошед-
ший год.

Надежда ЮШИНА

Совет on-line
В ЮУрГУ в режиме on-line состоялось заседание 
Международного научного совета вуза, на котором 
обсуждались итоги работы университета в рамках  
Проекта 5-100 за минувший год и подготовка к заседанию 
Совета по повышению конкурентоспособности ведущих 
университетов Российской Федерации среди ведущих 
мировых научно-образовательных центров, которое 
состоится 17–18 марта в Москве.
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Одна из стратегических иници-
атив «дорожной карты» Проекта 
5-100 – внедрение новых моделей 
и технологий образования. Также 
среди целей университета – разра-
ботка и размещение МООК на рус-
ском и английском языках на веду-
щих российских и международных 
площадках и создание собственной 
площадки. В настоящее время идёт 
подготовка девяти курсов: пяти по 

техническим направлениям и четы-
рех – по гуманитарным. По словам 
Александра Алексеевича, это уни-
кальный инструмент, позволяющий 
рассказывать об университете и его 
возможностях, продвигать бренд 
вуза.

Директор ИОДО говорил об исто-
рии создания МООК в мире и в Рос-
сии, о том, какими возможностями в 
этой сфере обладает ЮУрГУ. Такие 

курсы включают не только видеоза-
писи, но и дополнительные матери-
алы, тестовые задания и итоговые 
контрольные мероприятия, а в не-
которых случаях предусмотрена и 
обратная связь с преподавателем.

– Создание МООК позволит нам 
приблизиться к формату образова-
ния западного университета и даст 
возможность студентам активнее 
включиться в процесс получения 
знаний. Наша задача – разработать 
качественные МООК, которые бы 
соответствовали программе курса 
в университете, – сказал ректор 
Александр Шестаков.

Проректор по учебной работе 
Андрей Радионов подвёл итоги 
зимней сессии. Из почти 16,5 ты-
сячи студентов на «отлично» сдали 
более 2 600 человек. В целом, по 
сравнению с прошлым годом, по-
казатели несколько ухудшились. 
По мнению проректора, причиной 
стала отмена массовой пересдачи. 
Раньше в конце января – начале 
февраля студентам выделялась 
неделя, чтобы пересдать экзаме-
ны, теперь же у ребят есть право 
ликвидировать задолженности в 
течение нескольких месяцев. Всё 
же, чтобы помочь студентам, Учё-
ный совет принял решение прове-
сти организованные пересдачи во 
время семестра.

Надежда ЮШИНА

Идём в ногу  
со временем

На очередном заседании Учёного совета главным стал 
вопрос внедрения в образовательный процесс современных 
технологий. О создании массовых открытых онлайн-курсов 
(МООК) рассказал директор Института открытого  
и дистанционного образования Александр Дёмин.

ПублИкацИй стало больше
В ходе XIX Семинара-конференции по Проекту 5-100 в Самаре,  

в котором приняла участие делегация ЮУрГУ, особое внимание 
было уделено приросту числа публикаций вузов – участников Про-
екта за период вхождения последних в программу повышения кон-
курентоспособности.

Согласно предварительным итогам по динамике наукометриче-
ских показателей, ЮУрГУ за 2016 год улучшил показатели публи-
кационной активности. В настоящее время университет находится 
в тройке лидеров по приросту числа публикаций в группе вузов – 
участников Проекта 5-100, продемонстрировавших значительные 
темпы прироста в 2016 году. Также в этой группе высокие резуль-
таты отмечены у Санкт-Петербургского государственного электро-
технического университета (ЛЭТИ) и Российского университета 
дружбы народов (РУДН).

Наиболее существенный вклад в улучшение наукометрических 
показателей внесли ученые ЮУрГУ, имеющие за минувший год мак-
симальное количество публикаций, проиндексированных в между-
народной базе данных Web of Science. В целом число публикаций в 
журналах, входящих в Web of Science, увеличилось более чем вдвое –  
268 (в 2015-м – 110).

Больше всего публикаций в Web of Science за период с 2012 по 
2016 год – у докторов химических наук Владимира и Ольги Шару-
тиных. Владимир Викторович за эти годы опубликовал 59, а Ольга 
Константиновна – 53 статьи, проиндексированных в Web of Science, 
которые цитировались соответственно 34 и 28 раз. Лидером ЮУрГУ 
по количеству цитирований статей в Web of Science за означенный 
период стал старший научный сотрудник кафедры материалове-
дения и физикохимии материалов Дмитрий Жеребцов: его статьи, 
посвященные исследованию ферромагнитных монокристаллов и 
углеродных наноматериалов, цитировались 72 раза. Существенно 
выросло и число статей в журналах, индексируемых Scopus: 467  
(в 2016-м – 245).

Наибольших успехов в публикационной активности достигли: 
А.В. Епимахов, С.П. Масленникова, И.В. Кривцов, С.А. Гудко-
ва, А.С. Маклаков, М.В. Илькаева, Е.В. Барташевич, В.В. Авдин, 
И.Д. Юшина, Е.А. Вершинина, Д.А. Жеребцов, В.С. Сенчурин,  
Д.Г. Ким, А.М. Кострюкова, Т.Г. Крупнова, И.В. Машкова, В.Р. Га-
сияров, Д.А. Мирзаев. Их статьи наиболее часто цитируются, а зна-
чит, весьма востребованы научным сообществом.

Благодаря этим ученым, прирост показателей ЮУрГУ в между-
народной базе данных Web of Science в 2016 году составил 50%. По 
мнению автора доклада «Динамика наукометрических показателей 
вузов – участников Проекта 5-100», эксперта ФГАНУ «Социоцентр» 
Надежды Полихиной, эти темпы прироста можно назвать достаточно 
высокими для вуза второй волны, вступившего в Проект относи-
тельно недавно.

Также в рамках семинара-конференции в Самаре проректор по 
стратегическому развитию ЮУрГУ Андрей Келлер и начальник 
отдела по взаимодействию с рейтинговыми организациями Дарья 
Ивлева в ходе встречи с экспертом рейтингового агентства THE  
Майклом Каруана обсудили перспективы вхождения ЮУрГУ в 
рейтинг международного значения Times Higher Education. По мне-
нию эксперта, у вуза есть необходимый потенциал для вхождения 
в рейтинг и успешного продвижения в нем. Также в ходе встречи 
были оговорены перспективы сотрудничества университета с рей-
тинговым агентством THE и заключение договора на предоставление 
аналитической услуги.

Юлия РУДНЕВА

РедактоР Из техаса
Штат Офиса академическо-

го письма ЮУрГУ пополнился 
редактором – носителем ан-
глийского языка. Корректуру 
англоязычных статей теперь 
осуществляет бакалавр между-
народных отношений (Универ-
ситет Северного Техаса, США), 
магистр русского языка как 
иностранного (ЮУрГУ) Аман- 
да Вегнер (Amanda Wegner),  
которая в настоящее время обу-
чается в аспирантуре ЮУрГУ 
по направлению «Языкознание 
и литературоведение».

Напоминаем, что Офис акаде-
мического письма ЮУрГУ, созданный в ходе выполнения Програм-
мы повышения конкурентоспособности ЮУрГУ в рамках Проекта 
5-100, продолжает работу с авторами, желающими опубликовать 
свои статьи в зарубежных научных журналах, индексируемых в ба-
зах данных Scopus и Web of Science.

Ждем ваших заявок на перевод и корректуру статей в аудитории 
514 главного корпуса или по электронной почте donovaev@susu.
ru. Телефоны: (351) 272-31-57, (351) 272-31-56. График работы: по-
недельник – пятница с 9:00 до 17:00. Контактное лицо – Евгения 
Валерьевна Донова. 

Сайт Офиса: http://awo.susu.ru. 
Группа «ВКонтакте» – 

https://vk.com/centre_for_academic_writing_susu.

Он создан в системе Moodle и 
размещен на портале «Электрон-
ный ЮУрГУ 2.0» ИОДО.

Ни для кого не секрет, что пер-
вый шаг – самый сложный и ответ-
ственный. «The first blow is half the 
battle (первый удар – половина бит-
вы)», – гласит английская послови-
ца. Поэтому разработчики курса 
постарались сделать знакомство 
обучающихся с английским языком 
как можно более приятным, чтобы 
они полюбили этот язык и он стал 
частью их жизни – тогда и занятия 
дадут максимальный эффект.

Цель курса: повысить уровень 
владения языком от Starter до 
Elementary (А1). Задачи: научить-
ся распознавать и правильно про-
износить английские звуки; позна-
комиться с основами грамматики, 
правилами чтения и интониро-
вания предложений; наработать 
грамматический навык и базовые 
умения чтения и восприятия на 
слух, сформировать словарный за-
пас в объеме 800–1000 слов.

Курс рассчитан на один семестр 
обучения и имеет простую, интуи-
тивно понятную структуру и ин-
терфейс. Он включает два модуля: 
вводно-фонетический курс, состоя-
щий из трех уроков, и основной – 
из двенадцати уроков.

Cтруктура каждого урока уни-
фицирована: урок вводно-фонети-
ческого курса имеет четыре разде-
ла: презентация, тренировочные 
упражнения, дополнительные 
упражнения, повторение и обрат-

ная связь; урок основного курса 
включает блок лексики + трениро-
вочные упражнения, блок грамма-
тики + тренировочные упражне-
ния, разделы «Чтение» и «Слуша-
ние» и проверочный тест. Навыки 
произношения, грамматические и 
языковые умения формируются с 
помощью интерактивных игровых 
упражнений.

В конце курса необходимо прой-
ти итоговый тест с результатом не 
менее 60%. Заложена возможность 
получения электронного сертифика-
та по итогам прохождения курса.

Кроме того, в конце главной стра-
ницы в разделах Extensive reading, 
Language summary и других или в 
виде ссылок на интернет-ресурсы в 
каждом уроке можно найти много 
дополнительных материалов.

Курс составлен в соответствии с 
системой международных экзаме-
нов KET, PET, FCE и IELTS. Тема-
тика и наполнение раздела лексики 
соответствует KET Vocabulary List, 
объем грамматического материала, 
типы заданий на чтение и слуша-
ние в итоговом тесте – структуре 
экзамена KET, подтверждающего 
уровень владения иностранным 

языком от А1 до В1. Таким обра-
зом, «English for General purposes. 
Starter» – это первый шаг на пути к 
подготовке к сдаче международных 
экзаменов. Для тех, у кого не хва-
тает времени учить язык оффлайн, 
онлайн-курс – прекрасная альтер-
натива, позволяющая выстроить 
индивидуальный график занятий, 
преодолеть языковой барьер и чув-
ствовать себя более уверенно на за-
нятиях в группе.

Курс «English for General pur-
poses. Starter» может быть исполь-
зован как автономный дистанцион-
ный курс, а также при реализации 
принципов смешанного обучения, 
для организации самостоятель-
ной работы слушателей. В конце 
каждого модуля предусмотрена 
функция «Обратная связь». Разра-
ботчики ждут первых слушателей 
и первых отзывов о курсе и наде-
ются, что вы начнете путешествие 
в удивительный мир английского 
языка вместе с ними.

За дополнительной информаци-
ей можно обратиться к заведую-
щей кафедрой иностранных языков 
Ксении Николаевне Волченковой: 
volchenkovakn@susu.ru.

английский с нуля
В ходе осуществления 
мероприятия 2.1.1 
«дорожной карты», в рамках 
Проекта 5-100 на кафедре 
иностранных языков 
разработан онлайн-курс 
английского «English for 
General purposes. Starter» 
для преподавателей вуза, 
которым нужно овладеть 
языком с нуля.
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19 марта
Юбилей Наталии Дмитриевны Кундиковой

Доктор физико-математических наук, профессор, декан физическо-
го факультета ИЕТН ЮУрГУ, заведующий кафедрой оптоинформа-
тики ИЕТН ЮУрГУ и лабораторией нелинейной оптики Института 
электрофизики УрО РАН, член Американского оптического сообще-
ства. Область научных интересов связана с поиском и исследовани-
ем эффектов спин-орбитального взаимодействия света. Автор более  
190 научных работ, включая статьи в журналах Optics Express, Ap-
plied Optics, Physical Review, Optics Communications, Pure and Applied  
Optics. За экспериментальное доказательство спин-орбитального 
взаимодействия света в оптически неоднородной среде удостоена 
медали Галилео Галилея Международной комиссии по оптике.

21 марта
75-летие Сергея Григорьевича Воронина

Доктор технических наук, профессор кафедры летательных ап-
паратов аэрокосмического факультета Политехнического института 
ЮУрГУ. Член-корреспондент Академии электротехнических наук 
Российской Федерации. В числе научных интересов – развитие 
теории и принципов управления дискретными электроприводами 
с вентильными двигателями постоянного тока. Опубликовал более 
150 научных работ, в том числе 2 монографии; обладатель более  
30 авторских свидетельств на изобретения. Подготовил 13 кандидатов 
и двух докторов наук. Заслуженный работник высшей школы РФ.

22 марта
80-летие со дня рождения Юлии Владиславовны Левандовской 

(1937–2013)
Организатор библиотечного дела. С 1959 года работала в Науч-

ной библиотеке ЧПИ – ЧГТУ – ЮУрГУ; в 1981–1997 возглавляла ее.  
В этот период построено новое здание библиотеки. Под руковод-
ством Ю.В. Левандовской библиотека первой в Уральском регионе 
начала внедрять в практику новые информационные технологии.  
Ю.В. Левандовская награждена орденом «Знак Почета», медалью «За 
трудовое отличие», знаком «За отличные успехи в области высшего 
образования СССР». Заслуженный работник культуры РФ.

26 марта
110-летие со дня рождения Василия Дмитриевича Герцева 

(1907–2005)
Кандидат технических наук, доцент, полковник в отставке. Участ-

ник Великой Отечественной войны. 35 лет проработал в ЧПИ на 
кафедре технологии строительного производства, фактически создал 
ее коллектив, заведовал ею с 1957 по 1962 год. Под его научным руко-
водством 13 аспирантов защитили диссертации. Награжден орденами 
Ленина, Красного Знамени, Отечественной войны I степени, двумя 
орденами Красной Звезды и шестнадцатью медалями.

30 марта
80-летие со дня рождения Юрия Васильевича максимова 

(1937–2010)
Кандидат технических наук, профессор кафедры строительных 

конструкций и инженерных сооружений архитектурно-строительного 
факультета ЧПИ – ЧГТУ – ЮУрГУ. Декан заочного (1975–1979), 
инженерно-строительного (1979–1985) факультетов ЧПИ; проректор 
по вечернему и заочному обучению (1985–1991), по учебной работе 
(1991–1997). С 1997 по 2008 год заведовал кафедрой строительных 
конструкций и инженерных сооружений. В 1997–2003 годах коорди-
нировал работу творческого коллектива по реновации архитектурного 
облика главного корпуса ЮУрГУ. Основное направление научной 
деятельности – разработка, исследование и применение предвари-
тельно напряженных ЖБК, армированных канатами (по этой тематике 
подготовил восемь кандидатов наук). Автор более 140 научных работ. 
Почетный строитель России. Награжден орденом «Знак Почета», ме-
далью ВДНХ СССР, имени академика В.П. Макеева. Заслуженный 
работник высшей школы РФ. Имя Ю.В Максимова занесено в Книгу 
Почёта архитектурно-строительного факультета ЮУрГУ..

Составитель Элеонора ИСХаКОВа,
библиограф НБ ЮУрГУ

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал».

Философия в Крыму
Кафедра философии Института социально-гуманитарных наук 

ЮУрГУ представляет летний семинар «Философская практика: ана-
лиз мирового и российского опыта», который пройдет с 26 июля по 
4 августа в Коктебеле.

Этот городок в Крыму знаком всем как знаковое место, навсегда 
связанное с именами целой плеяды российских поэтов, художников, 
писателей и философов, собиравшихся в начале ХХ века в доме 
поэта и художника Максимилиана Волошина.

Цель семинара – создание уникальной философской площадки, 
которая позволит систематизировать накопленный опыт практиче-
ской философии, подвести научную базу под теорию и практику 
философского консультирования, определить актуальные направле-
ния и формы реализации философской практики в образовательном 
процессе высшей школы.

Принять участие в семинаре могут все желающие преподавате-
ли, магистранты и аспиранты. Организационные подробности –  
в паблике https://vk.com/hardthinkers.

Екатерина мИЛЯЕВа,  
старший преподаватель 

 кафедры философии ИСГН ЮУрГУ

мероприятий оставался таким же 
высоким. Ведь взрослого человека 
трудно с нуля научить танцевать, 
петь, играть на музыкальных ин-
струментах. А годы учёбы про-
летают быстро. И очень грустно 
расставаться с нашими ребятами, 
когда они после окончания универ-
ситета уходят во взрослую жизнь.

– а есть ли те, кто, окончив 
ЮУрГУ, остался в своём творче-
ском коллективе?

– Да, например, Екатерина Дми-
триевна Галанова была студенткой 
факультета психологии, пришла в 
хореографический коллектив, вы-
росла в нём как замечательный 
человек и прекрасный специалист. 
Сейчас руководит театром танца 
Deep Vision. Танец стал её про-
фессией, смыслом жизни. Или вот 
Алексей Владимирович Просе- 
ков – окончил исторический фа-
культет, пел в хоре Primavera, стал 
хормейстером, правой рукой худо-
жественного руководителя Натальи 
Мстиславовны Лопуховой, а затем 
и сменил её на этом посту.

– а есть ли такие, кому твор-
ческие коллективы универси-
тета открыли путь на большую 
сцену?

– Да, можно сказать, что у нас 
оранжерея талантов. Например, вы-
пускник факультета журналистики, 
певший в хоре Primavera, Юрий 
Волков пошёл дальше учиться во-
кальному искусству и был принят в 
Челябинский государственный ака-
демический театр оперы и балета 
имени М.И. Глинки, где сейчас и 
выступает.

А выпускник факультета эко-
номики и предпринимательства, 

а также факультета военного обу-
чения Михаил Новиков пришёл 
петь в хор Primavera – и у него 
прорезался голос. После ЮУрГУ 
окончил Южно-Уральский государ-
ственный институт искусств име-
ни П.И. Чайковского (ЮУрГИИ). 
Стал солистом Театра оперы и ба-
лета имени Глинки. Как сообщают 
СМИ, недавно прошёл всерос-
сийский отбор в Академический 
дважды Краснознамённый, ордена 
Красной Звезды ансамбль песни и 
пляски Российской Армии имени 
А.В. Александрова. Думаю, всем 
понятно, что этот коллектив – гор-
дость страны. И то, что наш вы-
пускник будет петь в таком ансамб-
ле, говорит об уровне его таланта 
и подготовки.

– а как вы находите таланты?
– Управление по внеучебной ра-

боте, куда входит и возглавляемый 
мною Центр творчества, сотруд-
ничает с заместителями директо-
ров высших школ и институтов  
ЮУрГУ. Среди первокурсников 
проводится анкетирование: выявля-
ем тех, кто занимался творчеством, 
получил соответствующее образо-
вание – вокальное, музыкальное, 
хореографическое. И приглашаем 
к нам. Конечно, делаем рекламные 
буклеты, расклеиваем объявления, 
работаем в соцсетях – идём в ногу 
с эпохой, ведь не секрет, что мо-
лодёжь много времени проводит в 
Интернете.

Однако не всегда получается 
привлечь талантливых ребят: ведь 
для студентов самая главная зада-
ча – учиться. К сожалению, бывает, 
что от студенческих лет остаются 
только воспоминания о парах и 
сессиях. Думаю, так не должно 
быть. Участие в творческой жизни 
университета – это плюс для порт-
фолио студента и, разумеется, для 
имиджа вуза. Наша задача – сохра-
нить и приумножить творческие 
традиции ЮУрГУ.

Поэтому и цель у нас – выявлять 
и стимулировать талантливых ис-
полнителей. Студентов привлека-
ем перспективой участия и побед 
в ярких праздничных мероприяти-
ях, концертах, конкурсах, фестива- 
лях – районных, городских, об-
ластных, всероссийских и между-
народных. А ведь это – прекрасная 
возможность жить полной жизнью, 
увидеть другие города и страны, 
новых людей, завести знакомства, 
найти друзей. Да и, думается, при-
ятно, когда в твою честь гремят 
аплодисменты. Победы вдохновля-
ют. Яркие впечатления остаются на 
всю жизнь.

Беседовал Иван ЗаГрЕБИН

Главное – 
вдохновение!

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.).

Мы гордимся победами и при-
зовыми местами на региональных, 
всероссийских и международных 
конкурсах. То, что наши творче-
ские команды признаются лучши-
ми из года в год, говорит об их вы-
соком уровне и сплочённой работе 
коллектива Центра творчества.

– Что самое важное в вашей 
деятельности? В чём секрет 
творческих успехов?

– В работе Центра творчества 
самое главное – вдохновение, без 
которого ничего не получится со-
творить! Нужно настроение, а оно 
создаётся особым духом науки и 
созидания, который царит в уни-
верситете. Наш вуз – самый луч-
ший и престижный в регионе, 
а значит, все наши мероприятия 
должны быть яркими, красивыми, 
необычными. К каждому праздни-
ку стараемся сделать красочное,  
запоминающееся представление – 
не похожее на другие. Проводим 
«мозговой штурм». И результа-
ты, по моему мнению, очень хо-
рошие. Так, в 2015 году главным 
праздничным представлением, 
посвящённым Международному 
женскому дню, стал музыкальный 
спектакль «Золушка» – в котором 
роль доброго волшебника сыграл 
сам ректор Александр Леонидо-
вич Шестаков! В марте 2016-го на 
сцене Актового зала был празднич-
ный проект «Танцы со звёздами», 
где известные сотрудники ЮУрГУ 
танцевали с хореографами Центра 
творчества.

В декабре главной темой празд-
нования дня рождения университе-
та мы выбрали знаменитый роман 
«12 стульев». Конечно, это требует 
усилий: нужно написать сценарий, 
найти или сшить костюмы, актёры 
должны выучить роли. Но когда 
видишь результат, понимаешь, что 
старались не напрасно!

Наши артисты – это, в основном, 
студенты, ими движет молодость, 
задор. Их много, они обладают 
талантами в разных областях –  
и поэтому творческие коллективы 
у нас все массовые. Секрет наших 
успехов – талантливые ребята плюс 
руководители с большим опытом 
работы в соответствующих сферах 
культуры.

– Есть ли у вас пожелания, 
связанные с работой Центра 
творчества?

– Хотелось бы, чтобы в наши 
творческие коллективы ежегодно 
вливалось много новых талант-
ливых студентов, уже имеющих 
навыки, опыт, определённое обра-
зование – музыкальное, вокальное, 
театральное. Чтобы уровень наших 
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– Юлия Олеговна, вы были 
одним из инициаторов создания 
Многопрофильной инженерной 
олимпиады «Звезда», в которой 
состязаются ученики средних 
и старших классов. Сейчас 
проходит её заключительный  
этап – а что ему предшествова-
ло, и что ещё предстоит участ-
никам?

– Всего в России отборочный 
этап, который открывает все 
состязания, собрал 254 тысячи 
школьников с шестого по один-
надцатый класс. Сейчас ребята, 
признанные по его итогам побе-
дителями и призёрами, вышли на 
заключительный этап – он прохо-
дит до 19 марта включительно по 
всей России на площадках вузов, 
крупных промышленных холдин-
гов и профильных лицеев.

– Охотно ли школьники при-
нимают участие в олимпиаде?

– «Звезда» проводится четвер-
тый год и уже завоевала очень 
большую популярность. Необ-
ходимо помнить о том, что вы-
росла она из Южно-Уральской 
олимпиады школьников, которая 
началась в Челябинской области 
15 лет назад. Тогда соорганиза-
торами выступили очень многие 
вузы региона. Но так получилось, 
что сейчас Южно-Уральский 
государственный университет 
практически один во всей об-

ласти организует площадки для 
проведения олимпиады.

– Какие бонусы получают 
участники, призёры и победи-
тели «Звезды»?

– Во-первых, школьники все 
свои дипломы победителей и 
призёров олимпиады вкладывают 
в портфолио, которое сейчас есть 
у каждого из них. И если облада-
тель диплома – победитель или 
призёр – сдаст государственный 
экзамен по профилю или пред-
мету олимпиады на 75 баллов 
и выше, то вузы предоставляют 
такому абитуриенту два вида 
льгот: либо его зачисляют без 
вступительных испытаний, либо, 
в случае достижения 75 бал-
лов по ЕГЭ, ему засчитывается  
100 баллов.

Кроме этого, ряд вузов – со-
организаторов «Звезды» дают 
собственные бонусы даже побе-
дителям и призёрам, не набрав-
шим 75 баллов по ЕГЭ: это и до-
полнительные 10 баллов как учёт 
индивидуальных достижений, и 
различные виды повышенных 
стипендий.

Если не говорить о льготах 
при поступлении в университеты 
России, то самый главный бонус 
олимпиады – возможность обще-
ния: ребята довольно часто соби-
раются вместе в ходе подготовки 
к состязаниям, особенно те, кто 

участвует в восьми технических 
профилях. Для них проводится 
подготовительный этап, откры-
ваются инженерные школы и 
классы. Кроме всего прочего, мы 
этих школьников приглашаем на 
международный форум «Инже-
неры будущего», который прово-
дит Союз машиностроителей.

Недавно году мы с теми, кто 
стал победителями и призёра-
ми в этой области, побывали на  
гидроавиасалоне в Геленджике,  
в госкорпорации «Ростех», в Го- 
сударственной Думе, где прохо-
дила церемония вручения дипло-
мов олимпиады «Звезда».

В этом году победители в про-
филе «Авиационная и ракетно-
космическая техника» поедут 
на международный авиасалон в 
Жуковский. Мы стараемся таким 
образом обеспечить поддержку 
победителям и призёрам, чтобы 
их увидели и представители ву-
зов России, и будущие работода-
тели, и чтобы сами ребята выбра-
ли кем быть, куда идти учиться и 
где работать.

– В последнее время в ЮУрГУ 
уделяют всё больше внимания 
профориентационной работе, 
в частности, продолжает дей-
ствовать проект «Профильные 
школы ЮУрГУ». Пожалуйста, 
расскажите о нём.

– История профильных школ 
в университете насчитывает уже 
семь лет. Начало ей положила 
Малая академия химии, которую 
мы, решив «заразить» этой нау-
кой восьмиклассников, открыли 
на химическом факультете вме-
сте с его деканом, профессором 
Вячеславом Викторовичем Ав-
диным. А год спустя, видя, что 
интерес у школьников растет, 
и не только к химии, учредили 
Летнюю школу ЮУрГУ.

Занятия в ней проводятся по 
восемнадцати направлениям не 
только предметной, но и про-
фильной подготовки, по четыре 
часа в день: подростки участву-
ют в различных исследованиях, 
деловых играх и квестах, рабо-
тают в наших лабораториях, по-
сещают мастер-классы.

Затем мы начали развиваться – 
и появилась Инженерная школа 
ЮУрГУ, где учат в том числе чер-
чению: в школьной программе 
этого предмета нет – и поэтому у 
поступивших в технический вуз 
уже на первом курсе возникают 
проблемы с инженерной графи-
кой, начертательной геометрией. 

Со школьниками проводятся за-
нятия по ТРИЗу, логике, а каж-
дый из технических факультетов 
ведёт свой блок о технологии той 
отрасли, которую представляет.

Потом к проекту подключи-
лись наши гуманитарии: сна-
чала появилась Школа юного 
журналиста, которая ведётся на 
факультете журналистики и на 
«ЮУрГУ-ТВ», затем – школы 
историков, юристов, экономи-
стов. Сейчас проект разраста-
ется, уже переходим на онлайн-
вещание, чтобы охватить как 
можно больше ребят по всей 
Челябинской области.

Сегодня в Летней школе идёт 
обновление содержания. Кроме 
этого, в нынешнем году школь-
ники впервые смогут заняться 
познавательно-исследовательской 
деятельностью в детском лагере 
«Берёзка», в Непряхино – это 
новый проект, который мы сей-
час разрабатываем совместно с 
Дворцом пионеров и школьников 
имени Н.К. Крупской.

Хотим сделать из нашей «Бе-
рёзки» такой вот уральский «Ор-
лёнок», поэтому программным ди-
ректором этого направления стала 
бывший заместитель директора 
Всероссийского детского лагеря 
«Орлёнок» Светлана Чистякова –  
она сейчас формирует команду, 
которая, как мы думаем, сможет 
реализовать наши задумки.

– А что ещё интересного 
ждёт школьников и абитури-
ентов в этом году?

– Самое интересное, и не толь-
ко для школьников и их родите-
лей, учителей, но и для наших 
студентов, это Ассамблея рабо-
тодателей России, которую мы 
проводим совместно с Союзом 
машиностроителей 23–24 марта. 
На сегодняшний день уже более 
сорока предприятий заявили о 
своём участии. В рамках Ассам-
блеи пройдут Дни Роскосмоса. 
Приглашаем наших студентов, 
абитуриентов, родителей, пе-
дагогов принять участие в этом 
значимом мероприятии!

В апреле сеть информаци-
онных центров атомной энер-
гетики проводит в Челябинске 
фестиваль науки – ЮУрГУ вы-
бран одной из самых крупных 
площадок. В течение шести дней 
на базе университета пройдут 
мастер-классы и лекции наибо-
лее известных на сегодняшний 
день российских учёных, вечер-
ние шоу-программы под девизом 

«Наука – это очень вкусно». Бу-
дут приглашены зарубежные спе-
циалисты в узких областях. Ждем 
студентов, аспирантов, школьни-
ков на празднике науки!

– Юлия Олеговна, расска-
жите, какая работа ведётся со 
школьниками в странах СНГ?

– Занимаемся выявлением 
одарённых и талантливых детей, 
оказываем им поддержку, рабо-
таем в основном с Казахстаном 
и бывшими республиками СССР. 
Очень широко развито олим-
пиадное движение. Например,  
19 февраля стартовала олимпиада 
нашего университета «Будущее 
Евразии». В программе – состя-
зания по инженерным направле-
ниям подготовки и естественным 
наукам. Представлены также 
психология и экономика, к кото-
рым проявляют большой интерес 
ребята из Казахстана.

Ученые ЮУрГУ проводят 
для школьников довольно много 
интересных мастер-классов по 
подготовке к различным олим-
пиадам, конкурсам, международ-
ным состязаниям. Кроме этого, 
постоянно приглашаем ребят к 
участию в нашем международ-
ном фестивале творчества «Вме-
сте», где они могут показать свои 
достижения.

– Вы упомянули о новой 
олимпиаде ЮУрГУ «Будущее 
Евразии» – нельзя ли расска-
зать о ней подробнее?

– Этот проект начал осуществ-
ляться в Костанайской области 
Казахстана, затем постепенно в 
него включатся города Астана, 
Алматы, а впоследствии выйдем 
и на другие государства – Узбе-
кистан, Таджикистан, Китай. 
Олимпиада позволит ребятам 
в полной мере испытать себя в 
решении именно тех заданий, ко-
торые разрабатывают учёные на-
шего университета. Для чего им 
это нужно? Наверное, для того, 
чтобы и самим определиться, 
кем они хотят стать. Мы счита-
ем, что такая олимпиада повы-
сит привлекательность Южно-
Уральского государственного 
университета для потенциальных 
абитуриентов. Ну и, конечно, 
нам самим интересно сравнить 
результаты Многопрофильной 
инженерной олимпиады «Звезда» 
с теми, которые получим в ходе 
реализации проекта «Будущее 
Евразии».

– Спасибо, Юлия Олеговна!
Беседовал Олесь БЫКОВ

Растим молодых  
исследователей
Растим молодых  
исследователей

Каждый год крупнейший 
вуз Южного Урала 
принимает более десяти 
тысяч заявлений 
от абитуриентов. 
Это результат 
профориентационной 
работы со школьниками 
в то время,  
когда они решают, 
куда пойти учиться. 
Южно-Уральский 
государственный 
университет выступает 
одним из основных 

организаторов Многопрофильной инженерной 
олимпиады «Звезда». Кроме того, подростки еще  
на школьной скамье могут поближе познакомиться  
с заинтересовавшей их сферой деятельности, 
посещая мероприятия, проводимые для них в стенах 
вуза. О возможностях, которые предоставляет 
школьникам Южно-Уральский госуниверситет, 
рассказывает заместитель проректора по учебной 
работе Юлия Олеговна Болотина.
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Разрешите
познакомиться!

Пройти мимо 
или помочь?

Для чего мы нам? 876

Афиша

Специальный 
выпуск
Информационной 
комиссии ЮУрГУ
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25 февраля в парке Га-
гарина прошла широкая 
Масленица. Следуя обыча-
ям предков, мы до сих пор 
собираемся вместе, чтобы 
встретить приход весны. 
И на этот раз не обошлось 
без веселой ярмарки, де-
ревянного столба, на ко-
торый залезть удавалось 
только самым сильным и 
ловким, и ярко пылающе-
го чучела.

Все желающие могли по-
пытаться мешком сбить 
соперника наземь, сидя 
верхом на деревянном 
«козле», проверить свою 
координацию в соревно-
вании по бегу на ходулях, 
а для самых сильных и 
устойчивых организовали 
состязание по перетягива-
нию каната.

Кроме традиционных 
масленичных блинов –  
символов солнца, торгов-
цы, появившиеся бук-
вально ниоткуда и рас-
положившиеся по обеим 
сторонам аллей парка, 
предлагали яблоки в ка-
рамели, петушки на па-
лочках, плов, шашлыки, 
всевозможные печенья 
и сладости. Кроме того, 
можно было посмотреть 
на искусную работу масте-
ров по дереву, и даже отче-
канить монету старинного 
образца. Работали аттрак-
ционы «Тир» и «Метание 
дротиков».

Однако лучше всего ат-
мосферу праздника уда-
лось создать артистам на 
главной сцене. Танцеваль-
ные коллективы «Эриданс» 
и «Уральская рябинушка» 
в русских национальных 
костюмах показывали кра-
сивейшие номера, а музы-
кальные группы «Девчата» 

и «Маков цвет» воодушев-
ляли песнями. Для посети-
телей парка также высту-
пил спортивный гимнаст 
в образе воина, наглядно 
показавший, что не пере-
велись ещё на Руси-ма-
тушке славные богатыри. 
Он не только заставлял ле-
тать в воздухе гири, но и 
с лёгкостью жонглировал 
пудовыми шарами, вра-
щал штангу вокруг себя, 
балансировал с топором 
над головой и вытворял 
множество других трю-
ков, от которых замирало 
сердце.

Челябинцы хвастались 
умениями и силой, уча-
ствуя во всевозможных 
конкурсах. Поднять гирю 
пятьдесят раз? Легко! По-
сле участия, получив не 
только приз, но и все-
общее признание, побе-
дитель сказал: «Мог бы 
поднять и двести раз, да 
соперников оказалось 
мало». Распилить бревно 
на время? Пожалуйста! Са-
мому быстрому в качестве 
презента вручили огром-
ную пилу, а проигравше-
му – пилу поменьше. Для 
девушек также нашлось 

задание – вслепую накор-
мить незнакомца блинами 
со сметаной. Проигравших 
здесь не оказалось: кто-то 
получил приз – а кто-то 
наелся.

Не забыли и об интел-
лектуальной составляю-
щей программы – угадыва-
нии мелодий. Это простое, 
на первый взгляд, задание 
на деле давалось всем с 
трудом: песни прокручи-
вали в обратном порядке, 
превращая их во что-то не-
понятное.

В другой части парка 
оборудовали еще одну 
сцену, ведущие проводи-
ли конкурсы, разыгрывая 
призы и подарки, призы-
вая людей танцевать вме-
сте с ними. Здесь можно 
было полюбоваться на вы-
ставку чучел Масленицы, 
сделанных школьниками.

Веселье так и витало в 
воздухе, даже солнце вре-
мя от времени выгляды-
вало из-за туч, словно пы-
таясь рассмотреть, кто же 
так шумит. Повсюду слы-
шался смех и говор. Жи-
тели города, пришедшие 
в этот день на Масленицу, 
достойно встретили весну.

Ансар Фаткулин, АС-403
Фото: Донат Гильманшин

Масленица в парке имени Гагарина
Провожаем зиму – встречаем весну!

Меняются времена. Развивается техника. Одноэтажные дома сменяются не-
боскрёбами, грунтовые дороги покрываются асфальтом, деревни вырастают в 
города. Но люди, как и столетия назад, любят народные гуляния.

Место: Актовый зал ЮУрГУ
Время показать, что вы до-
стойны звания Золотого го-
лоса России, а вашим хорео- 
графическим способностям 
позавидует даже балет «Тодес».  
В конкурсе много и других но-
минаций, где вы сможете про-
явить свой талант! 

Весна в ЮУрГУ 2017 

марта
Место: Актовый зал ЮУрГУ
Время: 13:00
С целью популяризации ино-
странного языка среди сту-
дентов ЮУрГУ Coca-Cola HBC 
проводит для них конкурс. По-
бедители получат возможность 
пройти бесплатную стажиров-
ку за рубежом. 

Конкурс от Coca-Cola13-15
мартаМесто: ЮУрГУ; 428,443/ГУК

Время: 14:00 
Участником может стать каж-
дый, кто соскучился по урокам 
математики. На выполнение за-
даний преподаватели дадут час, 
после чего подробно разберут за-
дачи и ответят на вопросы. 

Всероссийская 
контрольная работа 
по математике 

11 21
марта



Для начала предлагаю 
проследить, каким обра-
зом мы осознаём её на-
личие или отсутствие в 
разные периоды жизни. 
Сразу отмечу, что я не 

обозначаю конкретные 
временные промежутки, 
ибо речь идёт о разви-
тии, которое связано не с 
взрослением организма,  
а с возрастанием осознан-
ности. А в этом плане у 
каждого свой, индиви-
дуальный темп. Итак,  

в детстве мы не думаем 
о  жизненной миссии.  
Да и не нужно. Сама жизнь, 
её познание – уже миссия. 
Однако по мере того, как 
мы взрослеем, наступает 
момент, когда мы теряем 
это чувство предназна-
чения – его заглушают 
наши негативные при-
вычки, эмоциональные 
потрясения, навязанные 
мнения и вообще инфор-
мационный шум. В этот 
момент жизнь несколько 
меркнет, мы словно по-
падаем в тёмную комнату, 
где вспыхивает то один 
огонёк, то другой.

Мы начинаем метаться 
по этой комнате от огонь-
ка к огоньку, каждый раз 
надеясь, что именно он, 

именно эта цель станет 
нашей главной миссией. 
Первое время не отры-
ваемся от него, пытаясь 
заполнить его светом 
в н у тр е н н ю ю  п ус тот у, 
устранить ощущение не-
удовлетворенности. Одна-
ко, как бы мы ни стара-
лись, нас это не зажига-
ет. В такие моменты есть 
опасность погрузиться во 
тьму лени, жалости к себе 
и озлобленности на весь 
мир. Можно даже не за-
метить собственного огня 
судьбы, который вы всю 
жизнь так долго искали.

Но… приглядись. Как 
бы ни была ужасна тьма, 
она может стать другом. 
Ведь именно благодаря ей 
можно разглядеть то, что 

плохо видно при днев-
ном свете – огонек свечи. 
Вашей свечи. Он может 
быть совсем маленьким, 
слабым, а при малейшем 
движении – прятаться. 
Н у ж н о  о с та н о в и т ься , 
успокоиться и постарать-
ся прислушаться к нему. 
Слышите? Ему не хватает 
тепла и внимания. Нужно 
дать ему то, что просит 
он, а значит, и ваша душа. 
В такие моменты следует 
сконцентрироваться на 
малейших усилиях, чтобы 
помочь себе. 

И вскоре вы почувствуе-
те, как огонек становится 
ярче, наполняется силой 
и энергией. Однако надо 
помнить, что могут по-
явиться обстоятельства, 

люди, которые будут пы-
таться сбить вас с пути. 
Вновь и вновь призраки 
прошлого будут напоми-
нать о ваших неудачах, 
терзать душу воспомина-
ниями о них. В общем, 
мир начнёт проверять на 
прочность вашу реши-
мость стать тем, кем вы 
хотите. Лишь отринув все 
сомнения и проявив силу 
воли, можно противосто-
ять всем невзгодам и труд-
ностям. И вот уже ваша 
личность, ваша миссия си-
яет так, что зажигает дру-
гих и дарит им своё тепло.

Теперь даже в самые 
тёмные часы ваш огонь 
предназначения не угас-
нет: зажжённый один раз, 
он будет гореть всегда.

Обожаю Масленицу! Ешь блины, жги чучела из сена, 
наслаждайся весельем! Люблю начало весны)
#ЮУрГУ #Масленица #жгучийпраздник

@happy_student

Касается каждого

Твит недели

6 ReTweet

Известно, что для учебы 
в ИЕТН требуется много 
усилий, большая серьёз-
ность, желание и способ-
ность мыслить точно и 
глубоко. Наряду с такими 
качествами должна про-
слеживаться тяга к позна-
нию основ жизни. А что 
является одной из них? 
Конечно же, традиции! 
Именно на их основе скла-
дывается система ценно-
стей, с их помощью люди 
приобщаются к культуре, 
они прочно запечатлева-
ются в памяти и объеди-
няют коллективы.

Созданием и поддер-
жанием традиций инс- 
т и т у та  и  з ан и м а ет ся  
Алевтина Викторовна. Уже 
не первый год на факуль-
тете ММиКН, а в настоя-
щее время – в Институте 
естественных и точных 
наук отмечаются как все-
российские и общенарод-
ные праздники, так и про-

фессиональные: День чис-
ла Пи, День математика, 
День программиста. Одно 
из самых запоминающих-
ся торжеств – Масленица. 

В последнюю неделю 
февраля директор обща-
ется со студентами своего 
института в формате «без 
галстуков», одновременно 
делясь своими рецептами 
и секретами приготовле-
ния блинов. 

Но блинными секрета-
ми такие кулинарные мас- 
тер-классы не ограничива-
ются: на них можно при-
готовить самые разные 
блюда, на любой вкус –  
например, борщ. 

По мнению Алевтины 
Викторовны, подобные 
встречи очень важны для 
студентов, так как помо-
гают им понять, что пре-
подаватели тоже люди и 
могут поделиться не толь-
ко учебным опытом и тео- 
ретическими знаниями,  
но и жизненной мудро-
стью, что ценится гораздо 
больше.

23 февраля в торгово-
развлекательном ком-
плексе «Алмаз» прошёл 
спортивный праздник, 
который организовали 
представители челябин-
ского движения Workout.  
На специально оборудо-

ванной площадке спор-
тсмены показывали свои 
умения и удивляли со-
бравшихся гимнастиче-
скими элементами «на 
грани человеческих воз-
можностей». Большинство 
из фигур требовало недю-
жинной силы и поистине 
космической координа-
ции движений. Самым 

необычным номером ста-
ло выступление двух маль-
чиков шести и восьми 
лет, сумевших выполнить 
упражнения, которые не 
под силу и большинству 
взрослых.

Зрителям также дали 
возможность показать 
свои умения:  для них 
были устроены конкурсы 
на количество повторе-
ний. Парни в День защит-
ника Отечества подтягива-
лись на турнике и отжима-
лись на брусьях. Лучшими 
результатами стали 28 и  
55 повторений соответ-
ственно. Что интересно, 
участие в состязании при-

нимали даже дети. Не от-
ставали и представитель-
ницы прекрасной полови-
ны человечества – для них 
устроили соревнование по 
отжиманию от пола.

Победители получили 
ценные призы: турники 
и брусья. Именно такой 
набор поможет им и в 
дальнейшем увеличивать 
свой потенциал. Подобные 
праздники способствуют 
популяризации спортив-
ного движения среди го-
рожан и позволяют отсле-
живать положительные 
или отрицательные сдви-
ги в физическом здоровье 
челябинцев.

«Технополис», № 4, 7 марта 2017

Миссия длиною в жизнь

Думаю, в книгах, газетах, радио- и телепередачах вы 
не раз уже видели и слышали всевозможные рас-
суждения на тему «жизненной миссии». Кому-то они 
даже набили оскомину. Хочу вас обрадовать: я не 
собираюсь объяснять, как нужно жить, как найти 
своё предназначение. Я хочу, скорее, побудить вас 
к действию. Так что если вы сейчас полны тоски, пе-
чали или просто приуныли, эта статья для вас! Итак, 
что же такое жизненная миссия?

Максим Сыромятов, СГ-408
Иллюстрации автора

Родион Саляхов, ЭУ-460

Сергей Волкодав, А-222
Фото: Катерина Сологуб

Не одни
лишь блины

Спортивный праздник

21 февраля студенты Института естественных и 
точных наук могли посетить мастер-класс по при-
готовлению блинов, приуроченный к масленичной 
неделе. Его провела директор института Алевтина 
Викторовна Келлер.

…Мозг подаёт сигнал мышцам. Под действием им-
пульса волокна сокращаются и совершают работу 
по перемещению тела в пространстве. Сила тяжести 
сопротивляется до последнего, не желая отпускать 
человека. Однако элемент засчитан. А потом – всё 
сначала...
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Дарья 
Шорохова, 

СГ-106

Никита 
Банников, 

СГ-109

Антон 
Фирсов, 
АС-322

Полина 
Рыженко, 

СГ-201

Еле дождался стипендии. Думал, что с голоду помру.
Люблю свой университет!
#ЮУрГУ #стипендия #дошикспасает

@shestark97

Твит недели

Конкурс «Академиче-
ская группа ЮУрГУ – 2017» 
для студентов очной фор-
мы обучения стартовал 
в феврале. Цель – повы-
шение конкурентоспособ-
ности и стимулирование 
активности учащихся в 
различных сферах деятель-
ности согласно Программе 
повышения конкуренто-
способности вуза в рамках 
Проекта 5-100.

Организаторами кон-
курса стали Управление 
по внеучебной работе,  

Объединенный совет об-
учающихся и Система сту-
денческого кураторства 
ЮУрГУ. 

Конкурс проходит в три 
этапа: отборочный, заоч-
ный и финальный. Уже 
на втором этапе студен-
тов ожидает интеллекту-
альная игра «Ворошилов-
ский стрелок», а также 
специальное задание для 
старост групп. По итогам 
второго тура отбирается 
не менее десяти команд.  
В финале участники долж-
ны будут творчески пред-
ставить себя. Кроме того, 
все команды ждёт фото-

сессия. Стоит отметить, 
что немногие чемпионы 
смогли добиться успеха 
без болельщиков, поэтому 
предусмотрены специаль-
ные состязания для «групп 
поддержки». 

Выбирать лучшую груп-
пу предстоит специальной 
комиссии. Учитываться 
будет не только работа 
команд во время конкур-
са, но и их достижения 
в учёбе, участие в интел-
лектуальной и научной 
деятельности, а также 
культурно-творческая и 
спортивная активность за 
весь учебный период.

31 марта в Актовом зале 
ЮУрГУ жюри подведет 
итоги и решит, кому в 
этом году достанутся титу-
лы Лучшей академической 
группы и Лучшей акаде-
мической группы перво-
го курса. Призеров ждут 
благодарственные пись-
ма и памятные подарки,  
а одержавшие победу от-
правятся на Слёт лучших 
ак адемических  групп 
России и получат возмож-
ность стать лучшими в 
стране. Желаем участни-
кам удачи в борьбе, новых 
достижений, и пусть побе-
дит сильнейший!

«Кофеночи 74» – это 
творческие мероприятия, 
которые проводятся для 
того, чтобы каждый из нас 
смог проявить себя.

Этот же вечер особен-
но запомнился благодаря 
таким людям, как Натали 
Гайваль, Теона Короткова, 
Дарья Мацынова, Алек-
сандр Власов, Иван Брю-
ховецкий. Они радовали 
всех стихами и песнями,  
а также общались со зрите-
лями. Голоса выступавших 
впечатляли невероятной 
выразительностью. Имен-
но это помогло сделать 
встречу приятной и атмо- 
сферной.

– «Кофеночь74» получи-
лась такой, какой мы ее 

хотели видеть, – делится  
впечатлениями одна из 
организаторов тёплого ве-
чера Анна Чимитова. – Ре-
бята выступали в разных 
комнатах одновременно, 
собирая вокруг себя мно-
жество зрителей, то есть 
творчество было везде.

Встреча прошла под ру-
ководством объединения 
молодых и амбициозных 
людей Stella. Его цель – 
дать творческим лично-
стям площадку, где они 
смогут показывать себя, 
развивать свой талант и 
делиться им с окружаю-
щими. 

Благодаря этим ребятам 
мы узнаем об интересных 
челябинцах, а также посе-
щаем необычные высту-
пления, встречи и полез-
ные мастер-классы.

«Технополис», № 4, 7 марта 2017 2017ReTweet

Вместе мы – сила!

Вечер в доме,
где тепло

Наступила долгожданная весна. Март в университете с самого начала оказался богатым на события.  
В течение всего месяца представители институтов и высших школ ЮУрГУ могут принять участие в конкурсе 
на лучшую академическую группу. Всех участников ждут оригинальные задания, творческие испытания, вы-
сокая конкуренция с достойными соперниками и интересная фотосессия. Победителю достанутся приятные 
бонусы и памятные призы. Какими именно качествами должна обладать идеальная группа, выяснится уже 
31 марта в Актовом зале ЮУрГУ на очном этапе соревнований.

25 февраля в Hottabych Loft Bar прошла «Кофе-
ночь74» под названием «Будь как дома». Этот вечер 
отличался особенной домашней атмосферой: гости 
пели, читали стихи, играли в Guitar Hero и Xbox, об-
щались и развлекались по полной!

Элина Пономарёва, СГ-409
Фото: группа проекта «ВК»

Анастасия Хоманюк, СГ-111
Фото: Владимир Борейко

Ваше мнение: 
протянем руку 
помощи?
Ежедневно в Интернете публикуются записи о 
«людском равнодушии». Каждый, читая их, думает: 
«Я бы поступил иначе, точно бы помог». Но так ли 
это? Можем ли мы на самом деле протянуть руку 
помощи незнакомцу, или же это просто слова?  
Никто об этом серьёзно не задумывается, считая 
такие вещи само собой разумеющимися. Студенты 
ЮУрГУ ответили на вопрос: «Помогли бы вы не-
знакомому человеку в трудной ситуации?».

Автор материала:
Александра Игнатьева, СГ-106

Фото:
интернет-источник

Я помогу незнакомо-
му человеку, если это 
будет в моих силах. 
Во-первых, успешные 
крепкие связи между 
людьми в обществе 
складываются как раз 
при взаимопомощи.  
Во-вторых, это и для 
меня будет выгодно, 
ведь эффект бумеранга 
никто не отменял: се-
годня я помогаю тебе,  
а завтра ты мне. Счи-
таю, что в каждом чело-
веке должно быть «три 
Со»: сопереживание, 
сочувствие и соучастие. 
Призываю всех людей 
быть человечнее и пря-
мо сейчас увидеть в 
толпе людей того само-
го, грустного, которому 
необходима помощь.

Всё зависит от кон-
кретного случая. По-
мочь другому – дело 
благородное, но не всег-
да оправданное. В со-
временном мире люди 
часто обманывают друг 
друга, поэтому у любо-
го нормального чело-
века возникает вопрос: 
«А точно ли нужна по-
мощь? Не преследует 
ли просящий дурные 
цели?». Если человек на 
самом деле нуждается в 
моей поддержке и ока-
зать ее в моих силах –  
то, конечно, да. Очень 
хочется, чтобы люди 
были внимательными 
и доброжелательными 
не только к друзьям и 
близким, но и к незна-
комцам.

Т р у д н о  с к а з а т ь ,  
в какой ситуации я бы 
помог, а в какой нет. 
В наше время, как бы 
это ни было печально, 
важнейшую роль игра-
ет внешность. Если на 
земле без сознания ле-
жит кто-то грязный, 
одетый в обноски – 
большая часть прохо-
жих пройдут мимо, и я 
в том числе. Если же ле-
жащий выглядит при-
лично – это привлекает 
внимание, появляется 
желание узнать, всё ли 
в порядке. Это связано, 
прежде всего, с тем, что 
в нашей стране много 
людей, злоупотребляю- 
щих алкоголем, кото-
рым помогать совсем 
не хочется.

Люди должны помо-
гать друг другу, даже 
если они вообще незна-
комы. В наше время от 
беды никто не застра-
хован – а друзья, зна-
комые и родственники 
могут быть далеко, без 
возможности помочь,  
а то и вообще не знать 
о проблемах близкого 
им человека. И с этим 
ничего нельзя поде-
лать. Поэтому я думаю, 
что нужно бескорыст-
но помогать людям.  
Ни в коем случае нель-
зя оставаться в стороне. 
Сделанное добро обяза-
тельно возвращается! 
Есть простая и понят-
ная для всех истина: 
«Помог ты – помогут и 
тебе!».



Экспериментальные знакомства

Согласитесь, было бы 
просто здорово знать пару 
приёмов, позволяющих 
с легкостью завязывать 
довольно крепкие отно-
шения. Поэтому я решила 
провести журналистский 
эксперимент и выяснить, 
как побороть неуверен-
ность в себе. Если вы гото-
вы прогуляться по местам 
обитания одиноких сердец 
ЮУрГУ – за мной!

Технарь
Некоторые дамы явно 

мечтают, чтобы их вторая 
половина защитила док-
торскую диссертацию и 
стала «вторым Эйнштей-
ном», или, еще лучше, по-
летела в космос. Для таких 
девушек я отправляюсь во 
второй корпус. Именно 
здесь учатся ребята с аэро-
космического, а это зна-
чит, что будущий герой-

космонавт вполне может 
оказаться рядом.

Не прошло и пяти ми-
нут, как я нашла то, что 
искала. Сидит с тетрадью 
на лавочке и упорно вгля-
дывается в исписанные 
листочки. Подхожу и роб-
ко спрашиваю, не будет 
ли он против, если я «при-
землюсь» рядом. И с чего 
мне в голову пришло, что 
космонавтский юмор –   
это моё?

Объект удивленно под-
нял на меня глаза, но всё 
же подвинулся. Подобрав-
шись поближе, я взглянула 
в его тетрадь, а там... если 
честно, не смогу сказать, 
что это было. Какие-то ри-
сунки и схемы. Первое, что 
мне показалось нужным 
сделать – похвалить. Это 
всегда и всем нравится.

– Парень, я ничего не 
понимаю в твоих запи-
сях, но восхищаюсь тем, 
как ты вглядываешься в 

эти каракули уже больше 
пяти минут.

Пожалуй, не лучший 
комплимент, но он сра-
ботал.

– Откуда же ты такая 
непонятливая? – спросил 
мой таинственный сосед 
по лавочке.

У нас тут же завязался 
небольшой диалог о том, 
как гуманитарии здорово 
разбираются в «нетехни-
ческой составляющей жиз-
ни» (дословная цитата бу-
дущего инженера) и каким 
бы был мир без технарей. 
Вот так, незаметно, мой со-
беседник потерял интерес 
к своим задачам и полно-
стью переключился на 

забавный спор о том, кто 
же из нас всё-таки досто-
ин всеобщего признания. 
Вскоре мне удалось узнать 
и его имя, и группу, и даже 
страницу «ВКонтакте».

Однако мой экспери-
мент подошёл к концу, 
и пришлось признаться:   
я всего лишь журналист, 
который наглым образом 
заставил его поучаство-
вать в опросе для универ-
ситетской газеты.

Совет от Знайки: не 
столь важно, с гуманитар-
ной девушка специально-
сти или с технической, ув-
лекается ли спортом или 
слушает классическую 
музыку. Если она сможет 

найти общую тему для раз-
говора, то уже этим заин-
тересует любого молодого 
человека.

Художник
Дальше я отправилась 

на поиски романтиков. 
Ведь многие девушки меч-
тают, чтобы им посвяща-
ли стихи, а еще лучше –   
водили в театры и пели 
под окнами серенады.   
Я вспомнила, как видела 
в Лабораторном корпусе 
несколько кабинетов с 
мольбертами – возможно, 
там как раз и сидит какой-
нибудь второй Шишкин 
или Айвазовский. И пред-
положение оказалось вер-
ным. Зайдя в аудиторию 
и обойдя все натюрмор-
ты, я подошла к нему со 
спины.

– У тебя здорово полу-
чается!

Великий живописец 
удивленно обернулся, 
улыбнулся и ответил: 
«Скажи это моему препо-
давателю – ему кажется,   
я бездарность».

К счастью, он рассме-
ялся, а я поняла, что нам 
непременно найдется что 
обсудить, так как сама 
училась рисованию. Де-

вушки, мой вам совет: 
хотите очаровать худож-
ника – не делайте это на 
пятиминутной перемене 
между половинами пары. 
Потому что едва я успела 
признаться в том, что это 
был эксперимент, и задать 
главный вопрос, как про-
звенел звонок.

Сов ет  от  будущего   
Леонардо да Винчи: если 
хотите, чтобы на вас сразу 
обратила внимание твор-
ческая натура, не бойтесь 
удивлять, находите ориги-
нальные решения даже в 
том, как начать разговор, 
познакомиться или ор-
ганизовать следующую 
встречу.

Примите во внимание 
советы ребят, но не за-
бывайте оставаться ис-
кренними – и тогда этой 
весной вы непременно не 
только познакомитесь с 
интересными людьми, но 
и станете увереннее в себе. 
А я лишь могу сделать вы-
вод, что наши студенты –   
очень неординарные лич-
ности и чаще всего откры-
ты для общения.

Примечание: по прось-
бе участников их имена 
останутся в тайне.
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Весна... Сколько в этом слове надежд! Ведь каждый 
из нас лелеет мысль, что с её наступлением всё из-
менится. Что в первую очередь волнует большинство 
из тех, кто ещё не успел обрести свою вторую по-
ловинку? Новые знакомства!

Твит недели

Литературный чай

Арина Савина, СГ-103
Фото: интернет-источник

ReTweet«Технополис», № 4, 7 марта 2017

А вы пишете диплом? Я – нет((
#макдакпривет #юургу #жизньболь #диплом

@wacmakdak

Эксперемент

Инфографика

Отношусь к собст-
венной поэзии, как к 
ребенку – с уважением 
и любовью. Любимый 
поэт – Пушкин: может 
быть, это и банально, 
но он единственный, 
кто пишет на высоком 
уровне доступные для 
понимания вещи. Моя 
поэзия напрямую свя-
зана с жизнью. Я пишу 

редко, но когда пишу, то откровенно выражаю свои 
чувства. Весной во мне пробуждаются силы и 
вдохновение – и рождаются стихи.

Артём Минасян, СГ-111

Я ЧУВСТВУЮ ЗАПАХ ВЕСНЫ

Я чувствую запах весны,
И новые мысли меня посещают.
Вот-вот отошел от осенней листвы,
Как вдруг месяц март вдохновляет.

И в слезы кидается наша природа,
Ведь каплями плачет, оставив тот снег,
Что лег на всю землю и целых полгода
Валялся недвижно, как смерть.

Забуду минувшую осень,
Добавлю в свой мир еще красок.
Откину ту массу вопросов,
Которая как-то неясна...

Смотреть стал на всё по-другому,
Поверь мне, я буду иным.
Снег пролежал здесь полгода,
Я чувствую запах весны.
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День открытых дверей, состоявшийся в 
университете 26 февраля, собрал множе-
ство потенциальных абитуриентов. Для них 
организовали выставку, где представители 
высших школ, институтов и факультетов раз-
давали рекламные буклеты и рассказывали 
об особенностях обучения той или иной спе-
циальности. А в фойе перед Актовым залом 
гостей по случаю последнего дня Маслени-
цы угощали вкусными блинами – их испекли 
студенты и преподаватели Института спорта, 
туризма и сервиса.

Затем в Актовом зале состоялась традици-
онная встреча. В роли модератора выступила 
заместитель проректора по учебной работе 
Юлия Олеговна Болотина.

Ректор Александр Леонидович Шеста-
ков рассказал, почему поступление в наш 
вуз – правильный выбор. ЮУрГУ – один 
из лучших университетов не только ре-
гиона, но и России. Он входит в число  
29 Национальных исследовательских уни-
верситетов и 21 вуза – участника Проек- 
та 5-100. Высококачественное образование, 
полученное в крупнейшем вузе Южного 
Урала, позволяет быть успешным на рын-
ке труда не только в нашей стране, но и за 
рубежом. При этом университет предлагает 
большое число образовательных программ, 
что даёт возможность выстраивать карьеру 
в различных сферах, повышать квалифика-
цию. Глава вуза рассказал о Зоне элитной 
подготовки, где лучшие студенты могут 
получать углублённые знания, о том, что 
университет даёт возможность изучать ан-
глийский – международный язык науки – на 
достаточно высоком уровне. Также ректор 
сообщил о сотрудничестве вуза с ведущими 
российскими и зарубежными корпорация-
ми, такими, например, как Росатом, Роскос-
мос, Emerson. Кроме того, Александр Лео-
нидович напомнил, что в ЮУрГУ созданы 

необходимые условия не только для учёбы 
и научной деятельности, но и для занятий 
спортом и творчеством.

В честь Масленицы перед собравшими-
ся выступил университетский ансамбль 
«Уральское раздолье» (руководитель – Вла-
димир Игоревич Крицкий). Когда отгремели 
овации, солистка ансамбля Алина Танцырева 
рассказала зрителям, что ей настолько нра-
вится учиться в ЮУрГУ, что она получает 
здесь уже третье высшее образование.

Поступив в наш университет, ребята за-
нимаются поиском решения значимых 
реальных научных проблем, работой над 
серьёзными темами – и их замыслы впол-
не могут воплотиться в жизнь! Например, 
студенты кафедры «Экономика промышлен-
ности и управление проектами» Анна Обу-
хова, Валентина Бибик и Кирилл Суворов 
рассказали собравшимся об идее, способы 
осуществить которую обдумывали в соста-
ве команды уникального проекта «Первый 
молодёжный университет развития агломе-
рации “Современный город”»: деревья на 
отведённых под строительство территориях 
не вырубать, а пересаживать с помощью спе-
циальной техники. Ведь даже если посадить 
вместо срубленного молодое деревце, ждать, 
пока оно вырастет, придётся много лет! Для 
такого крупного промышленного центра 
как Челябинск вопрос, как сохранить и при-
умножить зелёные насаждения, несомненно, 
весьма актуален. Тема, над которой трудится 
семь человек, детально проработана. Про-
ект представлен на рассмотрение областной  
администрации и включён в комплексный 
инвестиционный план развития Челябинской 
агломерации.

Ответственный секретарь приёмной ко-
миссии ЮУрГУ Александр Васильевич Гу-
барев рассказал о правилах поступления в 
университет. Он напомнил, что можно одно-

временно подавать заявление на три разных 
факультета или специальности, но потом всё 
равно придётся выбрать что-то одно. Также 
А.В. Губарев сообщил, что школьники по-
ступают по результатам ЕГЭ, а имеющие 
среднее или начальное профобразование 
(выпускники колледжей и техникумов) сда-
ют вступительные экзамены в форме тести-
рования. Действительны результаты ЕГЭ 
не позднее 2013 года. Упомянул Александр 
Васильевич и о льготах, которые предостав-
ляются победителям и призёрам проводимых 
университетом олимпиад, спортсменам, 
имеющим достижения (например, мастерам 
спорта), активным участникам волонтёрской 
деятельности, а также обладателям аттеста-
тов с отличием. Приёмная кампания старту-
ет 20 июня. Заявления от поступающих по 
результатам ЕГЭ на бюджет принимаются 
до 26 июля. Те, кому необходимо сдавать 
экзамены творческой (профессиональной) 
направленности, должны подать докумен-
ты до 10 июля, а поступающие на платную 
основу обучения – до 15 августа. К заявле-
нию абитуриенты прилагают документ об 
образовании, предъявляют паспорт. Копии 
документов об образовании должны быть за-
менены подлинниками до 1 августа. Пода-
вать заявление можно и через Интернет (что 
особенно удобно для иногородних), прило-
жив отсканированные копии соответствую-
щих документов, но потом всё равно нужно 
заменить их подлинниками. Консультации 
по поступлению – по телефону 8-800-300-
00-55 (звонок по России бесплатный). За хо-
дом приёмной кампании можно следить че-
рез Интернет. Также для абитуриентов есть 
система SMS-оповещения: поехал отдыхать 
и знаешь, как идут дела.

Заместитель начальника факультета воен-
ного обучения – одного из лучших среди ана-
логичных в России! – полковник Константин 
Николаевич Крикунов рассказал, что у сту-
дентов ЮУрГУ, являющихся гражданами РФ, 
есть возможность параллельно с получением 
основной специальности учиться на ФВО. 
А дальше выпускники факультета могут 
либо быть в запасе, либо построить успеш-
ную карьеру в Вооружённых Силах, МВД, 
МЧС или иных структурах. К.Н. Крикунов 
пояснил, что нужно, чтобы поступить на фа-
культет, и как проходит обучение. Сообщил, 
что специально для слушателей ФВО в рас-
писании выделяется один день на освоение 
военной науки. Добавил, что учиться могут 
как юноши, так и девушки.

Далее состоялись встречи на факультетах, 
в институтах и высших школах, где можно 
было подробно узнать о конкретных специ-
альностях и направлениях подготовки.

Иван ЗАГРЕБИН

Работа над книгой началась еще весной 
2015 года, когда кафедра гражданского права 
и гражданского судопроизводства Юридиче-
ского института ЮУрГУ стала академиче-
ской площадкой, где собралась международ-
ная группа ученых, поставившая перед собой 
амбициозную цель: создать современную на-
учную концепцию «Принципы гражданского 
права и их реализация».

Ядром исследовательской группы ста-
ли зарубежные ученые, представляющие 
известные академические и научные ин-
ституты: Эстонскую Высшую школу пред-
принимательства Mainor, Белорусский госу-
дарственный университет, Международный 
университет «МИТСО» (Минск), Нацио-
нальную академию наук Республики Казах-
стан, научно-исследовательский институт 
частного права, учебный центр ABConsult 
Õppekeskus, Caspian University.

И вот достойные и долгожданные плоды 
их трудов: в середине февраля крупнейшее 
российское федеральное издательство «Про-

спект» выпустило из типографии первый ти-
раж книги. Ранее в этом издательстве выхо-
дили труды академиков РАН Ю.К. Толстого и 
О.Е. Кутафина, Председателя Правительства 
России Д.А. Медведева, министра юстиции 
России А.В. Коновалова, председателя Выс-
шего арбитражного суда России в отставке 
А.А. Иванова, председателя Московского го-
родского суда О.А. Егоровой, полномочного 
представителя Президента России в Консти-

туционном суде М.В. Кротова, кинорежиссё-
ра Э.А. Рязанова.

– Над монографией трудилось 29 юристов: 
ученые, адвокаты, прокурорские работники, 
представители судебной власти, нотариата 
и правового консалтинга, – рассказывает 
соруководитель и администратор проекта 
Тихон Подшивалов. – Книга – результат со-
трудничества ученых из России, Эстонии, 
Казахстана, Беларуси. Среди авторов – ака-
демики, доктора и кандидаты юридических 
наук. Именно общими усилиями стало воз-
можным подготовить такой достойный на-
учный труд.

В книге дана общая характеристика прин-
ципов гражданского права, исследуются 
вопросы их установления, характеристики 
содержания и реализации, а особое внима-
ние уделено принципам добросовестности 
и свободы договора. Значительная часть 
работы акцентирует внимание на вопросах 
реализации принципов гражданского пра-
ва, а также проблеме их систематизации и  
иерархической связи.

Среди сотен научных идей, предложенных 
исследователями на 400 страницах моногра-
фии, самым злободневным является вывод о 
том, что принцип законности отходит на вто-
рой план, уступая место принципу добросо-
вестности – законодатель понимает: как бы 
он ни старался, сразу после вступления зако-
на в силу, а то и раньше, появятся схемы его 
обхода. Поэтому в сфере частно-правового 
регулирования принципу добросовестности 

придается большее правовое значение, чем 
формальному соблюдению закона.

Кафедра гражданского права и граж-
данского судопроизводства поступательно 
подходит к развитию научных идей, в фор-
мате коллективных исследований в послед-
ние годы реализованы научные проекты: 
«Пределы осуществления прав участников 
имущественного оборота» (2012–2014); 
«Материальные и процессуальные вопросы 
осуществления и защиты гражданских прав» 
(2014–2015); «Права участников граждан-
ского оборота: общая характеристика, при-
обретение и защита» (2015).

– Самое важное, что накопленный опыт ор-
ганизации исследований на международном 
уровне будет использован для проведения 
новых научных проектов, с более широким 
предметом изучения. Так, в недавно создан-
ной Лаборатории частного права планируется 
осуществить исследовательскую программу 
«Принципы частного права и их взаимодей-
ствие с принципами публичного права», ко-
торая будет проводиться на базе нескольких 
кафедр Юридического института ЮУрГУ. 
Благодаря междисциплинарным изысканиям 
исследования по частному праву смогут выйти 
не только на всероссийский, но и на междуна-
родный уровень. Изучение проблем реализа-
ции принципов отраслевых юридических наук 
создает оптимальную базу для вовлечения 
ученых-юристов в мировое научное сообще-
ство, – подытожил Тихон Подшивалов.

Валентина ЛОГОВЕНКО

В Университетском комплексе 
«Сигма» прошла презентация 
программы повышения 
квалификации «Инжиниринг 
приборостроительного 
производства». 

Узнать о новых возможностях, пре-
доставляемых вузом, пришли студенты 
бакалавриата, специалитета и маги-
стратуры Политехнического института 
и Высшей школы электроники и ком-
пьютерных наук ЮУрГУ.

К собравшимся обратился опера-
ционный директор промышленной 
группы «Метран» Антон Викторович 
Дружинин. Был показан фильм о ПГ 
«Метран», оставивший весьма бла-
гоприятное впечатление. «Метран»,  
с которым вуз давно и плодотворно со-
трудничает, – это ведущий российский 
производитель средств измерения дав-
ления, температуры, уровня, расхода; 
распределённых систем управления; 
клапанов и регуляторов, метрологиче-
ского оборудования. Предприятие обе-
спечивает все стадии жизненного цикла 
продукции: разработку, изготовление, 
техническую поддержку, продажи, сер-
висное обслуживание и обучение за-
казчиков. «Метран» – это современное 
оборудование, новейшие технологии и 
высокая культура производства.

Антон Викторович пояснил, что цель 
программы, имеющей прикладную 
направленность, – отобрать лучших 
студентов ЮУрГУ, чтобы пригласить 
их на прохождение практики, а впо-
следствии и на работу. Предприятию 
особенно нужны инженеры-механики, 
инженеры-электронщики и программи-
сты. Во время обучения ребята получа-
ют углублённые знания в соответству-
ющих сферах, в ходе экскурсий видят 
особенности производства, специфику 
работы в «Метране». Программа рас-
считана на 72 часа, занятия пройдут 
с марта по май. Обучение бесплатное. 
По окончании выдается удостовере-
ние о повышении квалификации. Про-
грамма начала действовать в прошлом 
году, тогда же прошедшие отбор по-
лучили приглашение трудоустроиться.  
А.В. Дружинин рассказал о заработной 
плате, возможности выстроить карьеру, 
социальном пакете и других условиях 
работы в «Метране». Новая программа 
заинтересовала студентов: они внима-
тельно слушали и задавали много во-
просов.

Иван ЗАГРЕБИН

Интернациональный проект
Международный коллектив  
из 29 учёных, сформированный 
на базе Южно-Уральского 
государственного университета, 
завершил интернациональный 
исследовательский проект –  
вышел в свет научный труд 
«Принципы гражданского права  
и их реализация».

Будем знакомы: ЮУрГУ!
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Работать?  
В «Метране»!
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Пример для Подражания
– Родился я в городе Троицке Че-

лябинской области 23 июля 1966 го- 
да, – рассказывает Александр Бо-
рисович. – На выбор жизненного 
пути повлиял ряд факторов. И один 
из них – фамилия. У меня был при-
мер для подражания – прославлен-
ный ас-истребитель, герой Великой 
Отечественной войны Александр 
Иванович Покрышкин. Думаю, то, 
что ношу одну фамилию с ним,  
и почётно, и ко многому обязывает.  
С детства мечтал стать лётчиком, 
несколько раз перечитал написан-
ную А.И. Покрышкиным книгу 
«Небо войны». Кстати, и мой отец 
тоже когда-то мечтал стать пило-
том, – но не сложилось. Я после 
школы дважды пробовал поступить 
в лётное училище – к сожалению, 
не взяли по состоянию здоровья: 
требования там весьма высокие. 
Однако с военного пути не свер-
нул. В 1984 году меня призвали в 
армию. Служить попал на аэродром 
в Белой Церкви, недалеко от Киева, 
где базировались реактивные бом-
бардировщики Ту-16. Хотел стать 
офицером, поступить в училище, 
но отпускать меня не хотели. Од-
нако благодаря участию замполита 
части все препоны удалось преодо-
леть – и в 1986 году я поступил в 
Дальневосточное высшее общевой-
сковое командное училище имени 
маршала К.К. Рокоссовского.

от ЗакавкаЗья до Урала
В 1990-м я, новоиспечённый лей-

тенант, оказался в городе Джульфа 
Нахичеванской автономной респуб-
лики – это в Азербайджане, на 
советско-иранской границе. Тогда 
в Советском Союзе было вообще 

неспокойно, а в Закавказье – осо-
бенно. Как раз вспыхнул вооружён-
ный конфликт между армянами и 
азербайджанцами. Случалось, что 
нападали на пограничников, заста-
вы, ломали технические средства 
охраны государственной границы. 
Поэтому 75-ю мотострелковую ди-
визию передали из состава Совет-
ской армии в Пограничные войска 
КГБ СССР. По окончании училища 
я попал служить в Пограничные 
войска, с соответствующим ис-
ключением из состава Вооружён-
ных Сил СССР. В число наших 
задач входило в первую очередь 
охранять государственную границу 
СССР. Позднее на нашу дивизию 
возложили и функции Внутренних 
войск МВД СССР: мы стали охра-
нять железнодорожные станции и 
путевые сооружения, сопровож-
дать поезда – чтобы предотвратить 
всякого рода диверсии. Из-за угроз 
или реальных нападений машини-
сты без нашего сопровождения 
просто отказывались выезжать в 
рейс, а путейцы – осматривать и 
ремонтировать железнодорожные 
пути, проходящие по территории 
Армении.

При усилении охраны госграни-
цы наши подразделения распола-
гались возле погранзастав или 
непосредственно на них. Жили 
в палаточном лагере, передви-
гались, в основном, на гусенич-
ных бронетранспортёрах МТЛБ,  
а где-то и пешком. Несколько раз 
на наш полк нападали боевики – 
но получили достойный отпор,  
и больше лезть не рисковали. 
Кроме того, наш командир пол-
ка был в хороших отношениях с 
местными официальными вла-

стями, да и неофициальных ли-
деров знал неплохо – поэтому у 
нас всё шло относительно спо-
койно. А вот на другие воинские 
части случались нападения: об-
стреливали, грабили, крали во-
енное имущество – приходилось 
быть всё время начеку. Так про-
должалось до распада СССР. По-
сле реорганизации КГБ лишился 
своих погранвойск, а мы – всех 
видов снабжения, в том числе де-
нежного довольствия. Дивизию 
передали обратно в состав Воору-
жённых Сил. Оружие и военное 
имущество нам было приказано 
передать властям Нахичеванской 
республики. Доходило до смешно-
го: когда ураган повредил крыши 
военных зданий, местные не дава-
ли нам укладывать шифер, чтобы 
мы его «зря» не тратили, – хотели, 
чтобы всё им досталось. Офице-
рам предложили дальше служить 
в Вооружённых Силах России в 
любом месте, кроме Германии.  

Я выбрал Приволжско-Уральский 
военный округ, штаб дислоциро-
вался в Самаре (тогда – Куйбы-
шев). Но пока смог переехать к 
новому месту службы, округ раз-
делили на Приволжский и Ураль-

ский. Решил, что надо служить на 
родном Урале, летом 1992-го по-
пал в 15-ю гвардейскую танковую 
дивизию, дислоцировавшуюся не-
далеко от Чебаркуля. Стал коман-
диром мотострелкового взвода, 
затем мотострелковой роты.

ЧеЧня
В 1995 году во время так назы-

ваемой Первой чеченской кампа-
нии был направлен в эту «горячую 
точку» в командировку – в район 
населённого пункта Старые Атаги. 
Предложили – начальником штаба 
мотострелкового батальона, но на 
месте пришлось стать командиром 
разведывательной роты. Тому, кто 
не служил, кто в таких местах не 
бывал, наверное, сложно понять 
все тяготы и лишения, которые вы-
носили наши бойцы и командиры. 
Например, в том, что касается гиги-
ены. Война войной, а мыться надо, 
иначе зарастёшь грязью, заедят 
паразиты. Баню решили построить 
сами. Но вот где брать воду? Где до-
ставать чистое бельё? Со снабжени-
ем было туго. Достроили баню уже 
без меня. Думал, я в Чечне надолго, 
но спустя всего три недели война 
для меня кончилась.

Дело было так: отправились на 
разведку, ехали на БМП-2 – хо-
рошая машина, надёжная – и по 
дороге подорвались на фугасе, за-
ложенном боевиками. Механику-
водителю оторвало обе ноги, меня 
тяжело ранило – но никто не по-
гиб. Нужно отдать должное маши-
не и её создателям: боекомплект в 
башне не взорвался – и, наверное, 
это в какой-то мере спасло всем 
жизнь. БМП восстановлению не 
подлежала: были сильно повреж-
дены гусеницы, катки, пробито 
днище, топливные баки. Нас от-
тащили в сторону, оказали первую 
помощь. На других машинах вер-
нулись на базу, а оттуда нас, ра-
неных, на вертолёте – в Грозный, 
в госпиталь. Прооперировали, 
затем направили во Владикавказ,  
в гарнизонный госпиталь, там сно-
ва операции. Дня через три или 
четыре увезли в Ростов-на-Дону, 
в окружной госпиталь. Оттуда 
механика-водителя забрали в Мо-
скву, в Главный военный клиниче-
ский госпиталь имени Бурденко. 
Насколько знаю, он выжил, ходит 
на протезах, получил образова-
ние, гражданскую специальность.  
А мне пришлось ещё долго ле-
читься и долечиваться, прежде 
чем вернуться в строй.

Снова в Строю
Осенью 1997 года командую-

щий Уральским военным округом 
генерал-полковник Юрий Павло-
вич Греков лично вручил мне ор-
ден Мужества. Вскоре нашу диви-
зию сильно сократили. В 1999-м 
перевели меня на Дальний Восток,  
в Приморский край, по замене. Стал 
майором. Служил старшим помощ-
ником начальника штаба танкового 
полка по кадрам и строевой части.  
В 2002-м уволился из армии по 
истечении срока контракта, уехал 
жить в Чебаркуль. Два года про-
работал на «гражданке», в разных 
местах. И тут встретил сослужив-
ца, который рассказал о факультете 
военного обучения ЮУрГУ. Поду-
мал, решил попробовать. Николай 
Николаевич Рыжков, бывший в 
ту пору начальником факультета,  
в 2004-м принял меня на ФВО,  
на кафедру общевоенной подготов-
ки. Здесь, кстати, служило немало 
тех, с кем военная судьба сводила 
меня прежде. Веду ряд дисцип-
лин, в том числе тактическую и 
тактико-специальную, огневую, 
строевую подготовки. Конечно,  
на всех занятиях стараюсь передать 
слушателям свой опыт. Например, 
внушаю мысль, что в обращении  
с оружием мелочей не бывает. На 
войне часто люди получают ранения 
или гибнут из-за неосмотрительно-
сти. Там оружие носят постоянно,  
к опасности привыкают – и забы-
вают, что неосторожность грозит 
бедой: случайный выстрел может 
ранить или убить тебя или товари-
ща. И с боевыми машинами нужно 
правильно обращаться, водить уме-
ло, обслуживать и ремонтировать в 
соответствии с нормативными тре-
бованиями. Иначе жди беды: плохо 
обученный водитель может и дом 
снести, и людей задавить.

Семья
Оба моих родных брата, как и 

я, офицеры. Младший, Андрей, 
окончил автотракторный факуль-
тет ЮУрГУ и военную кафедру 
(сейчас ФВО), старший лейтенант 
запаса. Средний, Сергей, окончил 
Бакинское высшее общевойсковое 
командное училище, сейчас под-
полковник запаса. С женой живём 
29 лет – недавно отметили бархат-
ную свадьбу. У нас две взрослые 
дочери, старшая связала судьбу с 
ЮУрГУ – окончила исторический 
факультет.

Подготовил  
иван ЗаГреБин

Кавалер ордена Мужества
немало боевых 
офицеров передают 
свои знания и опыт 
слушателям факультета 
военного обучения 
южно-Уральского 
государственного 
университета. один  
из них – подполковник, 
старший преподаватель 
кафедры танковых войск 
александр Борисович 
Покрышкин,  
чьи храбрость и верность 
воинскому долгу отмечены 
орденом мужества.

В экспозицию, которая демон-
стрируется в Зале искусств, вош-
ли десять крупных работ Людмилы 
Николаевны, созданных в период с 
1972 по 2013 годы. Тематика их раз-
нообразна: от татаро-монгольского 
нашествия в «Последнем утре Ря-
зани» – до падения Челябинского 
метеорита в «Метеорите и элек-
тричке». Однако лейтмотивом вы-
ставки стал юбилей двух русских 
революций.

Представленные произведения – 
яркий пример монументальной жи-
вописи, которая стала популярной  
в эпоху бурного развития социа-
листического реализма. Стиль ху-
дожницы берет начало из традиций 
древнерусской стенописи и мону-
ментальной живописи эпохи Воз-
рождения, развиваясь далее в клас-
сицизм с элементами авангарда.

В фокусе внимания Людми-
лы Костиной всегда оставались 
исторические события, связанные 
с Южным Уралом, в том числе 
Октябрьская революция и Граж-
данская война.

Выставку открыла доктор исто-
рических наук, профессор кафедры 
теологии, культуры и искусства 
ЮУрГУ Наталья Парфентьева. 
Также благодарность художнице за 
вклад в культуру родного края вы-
разил председатель Челябинского 
отделения Союза художников Рос-
сии Анатолий Костюк.

Как отмечает автор моногра-
фии, директор художественного 
музея ЮУрГУ Галина Трифонова, 
в представленном исследовании 
было важно наряду с творчеством 
зафиксировать интонацию ху-
дожника, оригинальность и осо-
бенность стиля. Поэтому работа 
сопровождается биографией Люд-
милы Костиной, немалым количе-
ством отрывков из интервью с ней, 
а также ее художественных заме-

чаний относительно принципов со-
временного изобразительного ис-
кусства. Желающие ознакомиться 
с монографией могут обратиться в 
отдел научной литературы Научной 
библиотеки ЮУрГУ

В завершение мероприятия сту-
денты университета исполнили 

Краски истории
в феврале в Зале искусств юУрГУ состоялась презентация 
монографии Галины трифоновой «минувшее проходит 
предо мной», посвящённой творчеству знаменитой 
челябинской художницы людмилы костиной.

произведения классической музы-
ки. Выставка полотен Людмилы 
Костиной работала до 28 февраля. 
Художница решила передать трип-
тих «Декреты Советской власти», 
исполненный в 1972 году, в Худо-
жественный музей ЮУрГУ.
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Заведующий кафедрой русского языка и литературы, доктор 
филологических наук, профессор Елена Владимировна Понома-
рёва.

Профессия – филологПрофессия – филолог
Кто такой филолог? Что можно сказать об этой 
профессии? Скорее всего, сработают стереотипы,  
и мы ответим, что филолог – это человек, который 
изучает язык, читает скучную литературу и работает 
учителем в школе. Позвольте возразить и предложить 
маленькую экскурсию в удивительный мир филологии.  
А помогут нам в этом профессионалы. 

– Елена Владимировна, рас-
скажите, пожалуйста, что же 
такое филология?

В первую очередь, это кон-
серватизм и традиции русского 
языка и литературы, в которых 
Россия всегда задавала тон. Все 
наши знания базируются на ли-
тературном наследии. Но нельзя 
не учесть и современные тенден-
ции. Филология всегда четко реа-
гировала на изменения в обще-
стве: с каждым годом появляют-
ся новые методы преподавания, 
которые мы стараемся изучить и 
внедрить в систему. Наши специ-
алисты борются за чистоту язы-
ка, мыслей, отношений. Но нель-

Доцент кафедры русского языка и литературы, доктор фило-
логических наук Наталья Львовна Зыховская.

– Наталья Львовна, ска-
жите, пожалуйста, кто такой 
филолог в вашем понимании? 
И что можно сделать уже сей-
час студенту-филологу, чтобы 
создать себе хорошую базу на 
будущее?

– Мне кажется, что сейчас, как 
и в XIX–ХХ веках, настоящий 
филолог – прежде всего, интел-
лигент, человек, который занима-
ется умственным трудом, отлича-
ется высокой образованностью и 
творческим подходом, сохраняет 
и приумножает общечеловеческие 

Доцент кафедры русского языка и литературы, кандидат фило-
логических наук Денис Александрович Пелихов.

– Денис Александрович, что 
можно сказать о современном 
филологе? Как вы думаете, 
какое будущее ожидает фило-
логию?

– Думаю, что разговор о том, 
что такое современная филоло-
гия, каково ее будущее и кто та-
кой нынешний филолог, следует 
начать с определения – хотя бы 
в общих чертах – того, что мы 
понимаем под словом «фило-
логия». И если не углубляться 
в расхождение понятий «клас-
сическая филология», «славян-
ская филология» и так далее, то 
можно сказать, что это комплекс 
наук, изучающих словесную со-
ставляющую человеческой жиз-
ни, то есть, как мы с вами пони-
маем, самую важную ее часть.

Как и всякая другая отрасль 
знаний человека о мире, фило-
логия развивалась по пути раз-
межевания и возникновения 
узкоспециальных дисциплин.  
В какой-то момент традицион-
ным – по крайней мере, для рос-
сийской филологии – стало ее 
разделение на литературоведче-
скую и лингвистическую состав-
ляющие. Подобное разделение 
закономерно и естественно, так 
как накопленный речевой мате-
риал требует более глубокого 
осмысления и разностороннего 
анализа. Естественным представ-
ляется и то, что в каждую эпоху 
какое-то направление филологии 
становится более популярным,  
и это оказывается напрямую свя-
занным с той научной парадиг-

зя бороться, не предлагая ничего 
взамен. Филолог должен быть 
частью современного общества. 
Сейчас модно хорошо говорить: 
например, в бизнес-среде пра-
вильная и лаконичная речь – это 
обязательное требование. Фило-
лог должен понимать, что на нём 
лежит огромная ответственность 
за будущее языка и культуры в 
целом. Быть грамотным – зна-
чит быть успешным. Уверена, 
что знания, которые студенты 
приобретают в процессе обуче-
ния, очень важны в современной 
жизни. Главное – любить то, чем 
вы планируете заниматься. Тогда 
все дороги открыты.

ценности, обладает позитивными 
нравственно-этическими каче-
ствами. Что касается будущего –  
мне кажется, оно за цифровой 
филологией, digital humanities – 
областью исследований на стыке 
компьютерных и гуманитарных 
наук, которые открывают новые 
возможности для сбора, визуали-
зации, интеллектуального анализа 
данных. А студент, чтобы создать 
себе хорошую филологическую 
базу, должен как можно больше 
читать и нарабатывать навыки 
аналитического мышления.

мой, в русле которой развивается 
наша наука.

Но мне кажется, какие бы 
тенденции развития филологии 
ни выходили на первый план и 
как бы мы ее ни называли – прак-
тической, прикладной и прочее –  
главная ее задача остаётся той 
же, что и всегда: это интерпре-
тация, истолкование текстов как 
главного продукта человеческой 
деятельности.

И вот тут мы сталкиваемся с 
удивительным парадоксом. Как 
ни странно, но наука, изучающая 
или, если угодно, обслуживаю-
щая самую важную часть чело-

веческого бытия, оказывается в 
самом невыгодном положении. 
Причем речь идет не столько о 
материальном вознаграждении за 
труд учёного-филолога, сколько о 
чрезвычайно низком обществен-
ном престиже этой науки. Ведь 
кто такой филолог в представле-
нии большинства? Это зануда, 
знающий, в каком случае при-
частный оборот выделяется запя-
тыми, а в каком нет, и готовый до 
последнего отстаивать мужской 
род слова «кофе» и ударение на 
второй слог в слове «звонит».

Такое восприятие нашей про-
фессии прививается еще в школе. 
И дело даже не в преподавании 
русского языка и литературы –  
как правило, эти предметы де-
тям нравятся, и не в пресловутом 
ЕГЭ, поскольку он лишь форма 
проверки знаний, а в том, как 
происходит, к примеру, форми-
рование профильных классов: 
учащихся, не попавших по тем 
или иным причинам в «физмат» 
или «химбио», собирают в «гу-
манитарный». Тем самым в со-
знание детей внедряется идея, 
что гуманитарий (в первую оче-
редь, филолог) – это человек, не 
имеющий способностей к так на-
зываемым точным наукам. Гово-
рю «так называемым», поскольку 
в моем восприятии словосочета-

ние «точные науки» избыточно: 
любая наука априори стремит-
ся к точности. Такая трактовка 
филологии не только подрывает 
ее авторитет, но и создает в со-
знании большинства иллюзию 
лёгкости деятельности филоло-
га. Это приводит, в частности, 
к тому, что на филологические 
факультеты многие ребята идут 
не по призванию, а из соображе-
ний того, где легче учиться.

Есть еще одна – не менее,  
а возможно, и более существен-
ная – причина низкого престижа 
нашей науки. К сожалению, сей-
час мы живём не только в эпоху 
Интернета, но и, как кто-то точ-
но выразился, в эпоху безответ-
ственности. И я бы еще добавил –  
дилетантизма. Для нее характер-
но то, что чье-либо мнение может 
оказаться важнее знания и опыта 
многих поколений, а новизна и 
оригинальность видится в свер-
жении прежних авторитетов. 
Именно на этой волне появилась 
«любительская», в терминологии 
академика А.А. Зализняка, линг-
вистика, занимающаяся главным 
образом растравлением в обыва-
теле квазипатриотизма на по-
чве ложных представлений об 
исторических рамках существо-
вания и развития нашего языка 
и его связи с другими языками. 

Печальнее всего то, что, живя в 
эпоху абсолютной доступности 
информации, потребитель не 
удосуживается проверить сведе-
ния, почерпнутые им из такого 
рода книг, издающихся в боль-
ших количествах.

К счастью, в последнее время 
мы наблюдаем интерес к филоло-
гии, и не только к ней, но и к науке 
вообще. По телевидению транс-
лируются научно-популярные 
передачи, учёные читают про-
светительские лекции, создаются 
интернет-журналы, посвященные 
в том числе и филологической 
науке. Быть грамотным сейчас 
становится престижным, о чём 
свидетельствует популярность 
всероссийской акции «Тотальный 
диктант». Об этом же говорит и 
недавнее сотрудничество нашей 
кафедры с компанией «Интер- 
связь» и прочитанный нами в рам-
ках этого сотрудничества курс по 
развитию коммуникативной ком-
петентности работников.

Если говорить о задачах совре-
менной филологии, то, думаю, 
они остались прежними: глав-
ная наша задача – сохранить и 
передать следующим поколениям 
речевую культуру, а также воспи-
тать грамотного и чуткого чита-
теля, понимающего, что только 
будучи homo scribens и homo 
legens, мы можем с полным пра-
вом именовать себя homo sapiens. 
А покуда существует такой вид, 
как человек пишущий и человек 
читающий, будет существовать и 
наша наука.

Становится понятно, что без 
грамотных людей наше обще-
ство просто погибнет. И в этих 
словах нет пафоса, поскольку 
отсутствие слов и мыслей пре-
вращает нас в машину. Согла-
ситесь, не очень хорошая пер-
спектива.

Знать язык и культуру про-
сто необходимо. А ещё нужно 
помнить, что мы с вами сами 
вершим историю. В наших си-
лах сделать её и становиться 
всё лучше и лучше. Любите 
слово, и слово ещё не раз по-
может вам!

Карина ГОРУНОВА,  
СГ-209
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Всем известно, что организм че-
ловека – это удивительная маши-
на, которая работает постоянно,  
24 часа в сутки. Даже когда чело-
век спит или отдыхает, процессы 
в организме не останавливаются. 
Как и любую машину, организм 
нужно заправлять, лучше – регу-
лярно и хорошей, полезной едой. 
Но не всегда студентам это уда-
ется, поэтому перекусывают шо-
коладными батончиками, запивая 
холодной газировкой. Хотя давно 
известно, что холодные напитки 
мешают пищеварению, и тогда вся 
съеденная пища непереваренной 
попадает напрямую в кишечник.

Шоколадными батончиками 
иногда можно перекусывать – но 
лишь изредка, например перед эк-
заменами, ведь молочный шоколад 
поднимает мозговую активность на 
20–25%, а если в нем содержатся 
орехи, то эффект немного усилива-
ется. Руководство нашего универ-
ситета понимает, как важно для сту-
дентов хорошее питание, тем более, 
что некоторые проводят весь день в 
учебном заведении; также некото-
рые живут в общежитии, и им недо-
стает хорошей домашней пищи.

Для успешной учебы необходи-
мо правильно питаться, в рацион 
должны входить фрукты, овощи, 
горячие блюда, особенно в хо-
лодный сезон, и, несомненно, все 
продукты должны быть свежими. 
В нашем университете отведены 
специальные места для обедов. Как 

– Решение купить собаку поя-
вилось как-то само собой, просто 
захотелось, – говорит Виталий. –  
Своего дома с участком у меня 
нет, но это не страшно: лабрадоры 
хорошо приспособлены к жизни в 
городской квартире.

Творим вмесТе!
В этом году Южно-Уральский государственный университет рас-

ширил границы областного фестиваля-конкурса «Будущее России»: 
мероприятие переросло в масштабный Международный фестиваль 
творчества «Вместе».

На этот раз возможность присоединиться к празднику талантов 
впервые дана руководителям детских творческих коллективов, пе-
дагогам и всем желающим в возрасте от пяти до сорока пяти лет. 
Фестиваль объединяет хореографов, певцов, музыкантов, чтецов и 
представителей других видов искусства.

Отборочные туры уже прошли на трех территориях области и 
собрали несколько тысяч человек. В октябре прошлого года отбороч-
ный тур фестиваля состоялся в Челябинске. В течение двух дней на 
трех площадках продемонстрировали свои таланты полторы тысячи 
претендентов на участие в финальном гала-концерте. В ноябре –  
в селе Варна. Магнитогорск принял фестиваль в январе.

– Считаем, что те традиции фестиваля, которые нам удалось создать, 
дают возможность ребятам в полной мере раскрыть свои способности. 
Одаренных ребят, которых выявляем на фестивале, – отслеживаем. 
Многие из них после окончания школы поступают в ЮУрГУ – и вли-
ваются в творческие коллективы университета, – говорит заместитель 
проректора по учебной работе ЮУрГУ Юлия Болотина.

Впереди отборочные этапы в Аше, Златоусте и Пласте. Большой 
гала-концерт с участием победителей отборочных туров фестиваля 
«Вместе» пройдет на главной сцене ЮУрГУ в мае. Лучшие работы 
и творческие номера сможет увидеть любой желающий.

Для каждого участника фестиваль «Вместе» – это способ заявить 
о себе и своем таланте, а также отличная возможность найти новых 
друзей и единомышленников, обменяться опытом.

Ксения МАШКОВА

Говорим по-русски!
На базе Центра социокультурной адап-

тации открыт разговорный клуб для ино-
странных студентов. Первая неформаль-
ная встреча состоялась 17 февраля: зару-
бежные гости совместно с сотрудниками 
и волонтёрами центра обсуждали интерес-
ную и актуальную тему – любовь.

Разговорный клуб – идеальное место 
для приятного дружеского общения, а для 
тех, кто недавно прибыл в Россию – отлич-
ная возможность «подтянуть» разговорный 
русский. Почему это так важно? Развитие 
разговорного навыка при изучении языка требует особого внимания:  
в отличие от других, им нельзя овладеть только с помощью книг,  
поэтому у студентов-иностранцев, даже хорошо знающих грамматику, 
не всегда получается свободно общаться с россиянами. А иные и рады 
бы поговорить – но где найти подходящего собеседника?

В разговорном клубе Центра социокультурной адаптации все 
диалоги ведутся только на русском языке, сотрудники и волонтёры 
Центра помогают общаться и направляют беседу в нужное русло, 
а также следят за тем, чтобы гости клуба не переходили на свой 
родной язык и не допускали грубых ошибок.

Встречи в разговорном клубе проходят в небольших группах – до 
десяти человек, чтобы каждый гость чувствовал себя комфортно и 
имел возможность высказаться, а также соответствовал уровню груп-
пы. Тема следующей встречи – «Герой нашего времени: кто он?».

Хотите стать гостем «Разговорного клуба»? Обязательно запиши-
тесь в группе «ВКонтакте» https://vk.com/sca_center. Встречи проходят 
в аудитории 374 главного корпуса. Справки по телефону 272-31-01.

изучаем жизнь народов севера
В Нижневартовском филиале ЮУрГУ прошёл форум «Настоящее 

и будущее народов России: принципы создания и жизнь территори-
альных общин».

В его рамках состоялись две выставки: книжная и предметов быта 
малочисленных народов Севера. С приветственным словом к участ-
никам обратилась директор филиала, кандидат педагогических наук 
Вера Борщенюк. Гостями форума стали президент общественной 
организации «Центр культуры народов Севера “Тор-Най”» Инна 
Антонова и директор департамента по правовой работе ОАО МПК 
«Аганнефтегазгеология» Лилия Закирова. Доклады участников фо-
рума вызвали живой интерес у собравшихся.

После пленарного заседания в библиотеке вуза состоялся круглый 
стол по теме форума, в котором приняли активное участие студен-
ты первого курса направления «Юриспруденция» под руководством 
доктора исторических наук, профессора Виктора Митрофанова. Сам 
Виктор Владимирович выступил с докладом «Образ жизни и культу-
ра остяков в XIX веке по новым архивным документам».

По итогам форума принята резолюция.
Юлия УЗЬМОВА

уже говорилось, много времени 
студенты находятся в вузе, поэто-
му главным местом питания оста-
ются столовые или кафе-буфеты. 
В ЮУрГУ таких мест много, руко-
водство гармонично распредели-
ло их по Студенческому городку. 
Есть столовая в главном корпусе, 
там всегда свежие блюда и вкусные 
салаты, супы и компоты. Столовая 
«Импульс» находится во втором 
корпусе – это удобно, студентам 
не придется бежать в другое зда-
ние. На улице Сони Кривой есть 
кафе-столовая «Студенческая», она 
удачно расположена: удобно и для 
тех, у кого занятия в соседних кор-
пусах, и для жителей общежития.  
В третьем корпусе, на третьем этаже 

есть кафе «Минутка». И еще около 
десяти мест для вкусного обеда есть 
на студенческой территории.

Но иногда у студента нет вре-
мени на обед, и в ход идут, пусть 
и вредные, но очень аппетитные 
вкусняшки. На этот счет и хочет-
ся поговорить. Чтобы к моменту 
получения диплома у вас не было 
гастрита, нужно перекусывать по-
лезными продуктами, а не соле-
ными чипсами или пончиками из 
кофешопа. Можно брать с собой 
яблоко, фруктовые батончики или 
батончики с мюсли, которые про-
даются в любой аптеке. Главное – 
обращайте внимание на состав: 
хорошо, если в батончике не будет  
содержаться сахар или аналогич-
ный заменяющий продукт – са-
хароза, фруктоза. Также отлично 
подойдет для перекуса небольшая 
горстка орехов. Чтобы не быть по-
хожим на белочку, их можно доба-
вить в питьевой йогурт. Смотрите 
состав йогурта: если он состоит из 
двух-трех продуктов (молоко, за-
кваска) – значит, полезный. Чтобы 
учебный день прошел плодотвор-
но, готовьте перекус заранее, так 
же, как домашнее задание. Прият-
ного аппетита.

Кристина ПРИТЧИНА

Уже тогда Виталий знал, чем 
будет заниматься его собака. За-
водчик, который продавал ему 
щенка, рассказал о поисково-
спасательном кинологическом 
отряде «ЧЕЛСПАС». Недолго ду-
мая, Виталий связался с админи-

стратором и начал готовить Арчи 
к поступлению.

– Провели ряд тестов на пригод-
ность собаки к работе и опреде-
лили то направление, к которому 
она больше расположена, в нашем 
случае это следовая работа, – рас-
сказывает он. – Занятия проходят 
три-четыре раза в неделю. Одна 
тренировка в зале, где мы учим 
собак работать в небольшом про-
странстве, где много отвлекающих 
факторов, одна-две тренировки на 
улице – эти длятся в среднем часа 
по два. А по выходным – поиско-
вая, часов на шесть: собаки учатся 
работать в реальных условиях: ис-
кать «жертву» в лесополосе, в поле,  
в развалинах старых строений. Вес-
ной будем работать еще и в городе.

Виталию и Арчи предстоит ещё 
долгий путь к успеху. В июле они 
получат аттестацию и начнут ра-
боту. Пожелаем им удачи! Сейчас 
у каждого есть возможность всту-
пить в отряд – нужно лишь пройти 
первые испытания. А в дальней-
шем вам гарантируется хорошее 
времяпрепровождение, причем, 
что немаловажно, с пользой для 
себя и любимца.

Анастасия СЫСОЕВА,  
СГ-521

кушать подано!

наШа справка
Обеспечение студентов питанием на территории Южно-Уральского 

государственного университета осуществляется двумя организация-
ми: ООО «Комбинат общественного питания» и ООО «МК Волна», 
объединяющими 17 предприятий питания на 998 посадочных мест.  
В том числе – две столовые на 280 мест, 10 кафе на 588 мест и пять 
буфетов на 130 мест. Исходя из численности студентов, обучающих-
ся по очной форме, нагрузка на место составляет 21 человек. В непо-
средственной близости, на прилегающей к университету территории 
расположены еще семь предприятий общественного питания.

четвероногий спасатель

сТажировка оТ CoCa-Cola
У студентов и аспирантов есть уникальная возможность поуча-

ствовать в конкурсе и выиграть бесплатную языковую стажировку 
за рубежом от компании «Coca-Cola HBC Россия». Регистрация с 
6 по 20 марта. Тестирование состоится 21 марта в 13:30 в Актовом 
зале ЮУрГУ.

Положение конкурса и правила регистрации размещены по адресу 
https://vk.com/cocacola_susu_2017.

Мария ИЛЬИНА

А у вас есть собака? У кого есть, тот наверняка 
задумывался, на что способен его лучший друг и куда 
лучше направить его энергию. Собаку выпускника ЮУрГУ 
Виталия Казанцева по паспорту зовут Евангелионом,  
в обиходе – Арчи.
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